
Громкий финальный 
аккорд
В минувшую субботу на 
ВДНХ состоялся грандиоз-
ный концерт в честь завер-
шения международной вы-
ставки «Россия». На сцену 
поднялись народные танце-
вальные и хоровые коллекти-
вы, свои хиты исполнили 
SHAMAN, Олег Газманов, Пе-
лагея, участник «Евровиде-
ния» Дмитрий Колдун, ST, 
Антон Шагин, Наталья По-
дольская и другие знамени-
тые артисты. Все вместе они 
рассказали о гордости за про-
шедшую выставку и страну. 
Праздничный концерт стал 
своего рода гимном любви 
к России. И воздух был про-
питан не грустью от того, что 
столь масштабное событие 
подошло к завершению, 
а благодарностью за прошед-
шие восемь месяцев.
За время работы выставки ее 
посетили более 18 миллионов 
человек. Получается, что каж-
дый седьмой житель нашей 
страны лично увидел здесь, 
какая она, Россия, какие до-
стижения есть у каждого ре-
гиона, чем богаты края, ре-
спублики, области, какой 
путь они готовы проходить 
вместе со всей страной. 

От Москвы 
до самых до окраин
Международная выставка 
стала большим и важным со-
бытием для очень многих 
людей. Это первый случай 
в истории нашего государ-
ства, когда в одном месте бы-
ли так масштабно и подроб-
но представлены все 89 рос-
сийских регионов с их тради-
циями, культурой, укладом, 
успехами. В павильоне № 75 
на ВДНХ можно было совер-
шить увлекательное путеше-
ствие по нашей Родине — 
именно здесь разместились 
стенды всех российских ре-
гионов и ее новых областей 
и республик. 
— Я посмотрел сейчас миро-
вые рейтинги самых посещае-
мых мест мира. Выставка 
«Россия» за это время вошла 
в десятку самых посещаемых 
мест нашей планеты, — под-
черкнул на торжественной 
церемонии в субботу первый 
заместитель руководителя ад-
министрации президента Рос-
сии, председатель оргкомите-
та выставки-форума «Россия» 
Сергей Кириенко. 
По его словам, когда Влади-
мир Путин поставил задачу 
провести выставку, организа-
торы считали, что будет успе-
хом, если ее посетят пять мил-
лионов человек. Вдвое боль-
ший показатель был сродни 
несбыточной мечте.

— Про то, что можем преодо-
леть планку в 15 миллионов, 
гипотезы высказывались, но 
те, кто это говорил, по-дру-
жески посмеивались. Это каза-
лось невозможным, — Сергей 
Кириенко отметил, что вы-
ставка, побив все рекорды, 
должна продолжать жить. 
Правда, уже в другом качестве. 

Объединяющий фактор
По решению Владимира Пути-
на будет создан национальный 
центр для сохранения насле-
дия выставки. Его организуют 
в столичном Экспоцентре. Ряд 
практик готовы перенять и ре-
гионы.

Но самое главное, что выстав-
ка «Россия» объединила са-
мых разных людей. Были и та-
кие моменты, про которые 
можно потом говорить: «Рос-
сия» скрепила на ВДНХ судь-
бы, свела людей. Так, вчера на 

выставке молодой человек 
сделал предложение возлю-
бленной. Андрей и Катя при-
ехали в Москву из Тюмени. 
Предложение руки и сердца 
прозвучало во время прогул-
ки по павильону № 75, как раз 
возле стенда родного региона. 
Свидетелями события стали 
десятки посетителей.
— Мы вместе уже девять 
лет, — признались молодые, 
решившие узаконить отноше-
ния в Год семьи. 

Волонтерская помощь
О судьбоносных решениях 
и делах говорят и волонте-
ры — тысячи добровольцев 

каждый день на-
правляли, помога-
ли посетителям 
ВДНХ найти пави-
льоны, экспози-
ции, а иногда  
и друг друга.
— Полученную от 
о р г а н и з а т о р о в 
карту изучили до-
сконально, — рас-
сказала волонтер 
выставки Анаста-
сия Елисеева.
Девушка приехала 

из Ульяновска. Здесь подружи-
лась с другими волонтерами, 
а помогая другим людям, твер-
до решила — будет следовате-
лем, продолжит помогать лю-
дям. Но уже в другом качестве.
— Расставаться с командой 
грустно, — признается она. — 
Но мы планируем встречи, бу-
дем поддерживать связь! Нас 
объединила «Россия»!
Многие посетители приезжа-
ли из других городов. Пара 
Анатолий и Луиза прибыли из 
Ярославля. 
— Чувствуется сплоченность 
людей. Мы все как одна боль-
шая семья! — сказали они. 
На экранах в это время высве-
чивалась цитата Владимира 
Путина: «Границы России ни-
где не заканчиваются». Это 
свидетельство того, что у «Рос-
сии» будет продолжение.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня выстав-
ка «Россия» 
на ВДНХ офици-
ально заверша-
ет свою работу. 
По решению 
президента Рос-
сии Владимира 
Путина создадут 
национальный 
центр для сохра-
нения наследия. 

Ярмарок станет 
еще больше
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о новых местах для органи-
зации межрегиональных 
круглогодичных ярмарок. 

Москвичи в проек-
те «Активный граж-
данин» выбрали 
места для размеще-
ния 47 ярмарок. 
Это районы: Ба-
бушкинский, Дми-
тровский, Бескуд-
никовский, Бирю-
лево Западное, Чертаново 
Южное и Зябликово. В пере-
чень также вошли: Преобра-
женское, Савелки, Лосино-
островский, Марьина Роща 
и другие районы. 
— Всего в столице открыта 
71 межрегиональная ярмар-
ка. Внешний вид каждой отра-
жает определенную темати-
ку — это древнерусское зодче-

ство, Крым, Средневековье, 
Япония. Всего таких стилей 
десять, — заявил Сергей Собя-
нин. — Наши ярмарки не про-
сто павильоны для торговли, 

а целые архитек-
турные комплексы 
с благоустроенной 
территорией: ком-
фортными дорож-
ками, лавочками 
и освещением.
Кроме того, вчера 
Сергей Собянин 
утвердил проект 

реконструкции улиц на севе-
ре Москвы. Работы пройдут 
на 1-й Хуторской и Башилов-
ской улицах, а также в Ста-
ром Петровско-Разумовском 
проезде.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Спортивный праздник 
запомнился рекордами
В столице прошел масштаб-
ный праздник для любителей 
активного образа жизни — 
День Московского спорта. 
Мероприятие посетили свы-
ше 157 тысяч горожан. 

Организатором мероприятия 
выступил столичный Департа-
мент спорта. Всего в «Лужни-
ках» обустроили 20 тематиче-
ских площадок, посвященных 
разным видам спорта, — на-
пример баскетболу, футболу 
и даже кубику Рубика! Все же-
лающие могли принять уча-
стие в мастер-классах, откры-
тых тренировках, соревнова-
ниях, конкурсах и встречах со 
звездами спорта. Так, напри-
мер, в рамках Дня Московско-
го спорта прошел сеанс одно-
временной игры с гроссмей-
стером Сергеем Карякиным.
— Мой сын увлекается шах-
матами, поэтому было здо-
рово практически сыграть 
с чемпионом, посмотреть на 
какие-то ходы, — рассказал 
москвич Юрий Алексан-
дров. — Пойдем изучать дру-
гие площадки!
Также встречу с москвичами 
провел фигурист, чемпион ми-
ра Алексей Ягудин, который 
рассказал о планах на будущее 
и ответил на все интересую-
щие гостей вопросы.
— Признаться, я давно убил 
в себе спортсмена, — с шуткой 
отметил Ягудин. — Я не так ча-
сто тренируюсь, но в моей 
жизни всегда был и есть лед, 
поэтому нахожусь в движе-

нии, люблю гулять с супругой, 
мы много ходим. Думаю, что 
стоит ждать ледового шоу, ко-
торое я приурочу к 45-летию.
Впечатлили своими выступле-
ниями и любители экстре-
мального вождения самока-
тов. Большинство из них — 
обычные школьники, которые 
в свободное время занимают-
ся этим видом спорта вместе 
с друзьями. Они делали не-
сколько сальто в воздухе, под-
летали на высоких скоростях 
на рампе.
— Я катаюсь на самокате 
в свободное от школы время. 
Однажды посетили с ребята-
ми специальную площадку, 
там нас научили делать инте-

ресные трюки, — рассказал 
Александр Бураев. — Сюда 
пришел, чтобы попробовать 
показать за 30 секунд все свои 
навыки.
Кстати, впервые в рамках Дня 
Московского спорта были за-
регистрированы два рекорда 
России: самая массовая трени-
ровка по стретчингу (ком-
плекс упражнений по растяж-
ке мышц.  — «ВМ»), которая 
собрала 1801 человека с уче-
том тренера, а также самый 
масштабный турнир по на-
стольному теннису, в котором 
поучаствовали более 1500 че-
ловек на 130 игровых столах. 
— Я постоянно прихожу 
в «Лужники» побегать, потре-
нироваться, — рассказала мо-
сквичка Татьяна Архипова. — 
Вчера узнала, что здесь будет 
такой праздник, решили с дру-
гом попробовать себя в раз-
ных видах спорта — напри-
мер, поиграть в настольный 
теннис. 
Особая атмосфера была и на 
открытых тренировках. Не-
смотря на жаркую погоду, 
многие с большим удоволь-
ствием пришли освоить новые 
гимнастические движения 
под зажигательную музыку.
— Тренировка просто класс, 
я иногда и сама прихожу на те, 
что проходят по выходным 
в парках. А тут столько народу, 
такой веселый тренер, — по-
делилась эмоциями москвич-
ка Юлия Сергиенко.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

За прошедшую неделю из-за сильной жары в транспорте Москвы пассажирам раздали 
около 90 тысяч бутылок воды: их можно было получить в метро, на автовокзалах, 
на причалах речного транспорта, станциях Московских центральных диаметров (МЦД). 
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Все успехи нашей страны
Международная выставка на ВДНХ показала 
достижения необъятной и могучей России

6 июля. Москвичка Татьяна Архипова играет в настольный теннис со своим другом в «Лужниках» 
в День Московского спорта. Фото: Александр Кочубей

Откровенный разговор 
между государствами
В Кремле состоялись пере-
говоры президента России
Владимира Путина (на фото)
с премьер-министром Вен-
грии Виктором Орбаном.
Онприбыл в Москву с рабо-
чим визитом. Основной его 
задачей было обсудить
с Путиным возможные пути 
решения украинского кон-
фликта.

По словам Путина, 
он ознакомился 
с позицией Вен-
грии и Евросоюза 
по этому вопросу.
— Как и в ходе мно-
гих предыдущих 
встреч, у нас состо-
ялся действительно полез-
ный, откровенный разговор 
как по актуальным аспектам 
двустороннего взаимодей-
ствия, так и, естественно, по 
острым вопросам междуна-
родной и региональной по-
вестки дня, включая ситуа-

цию и вокруг Украины, — за-
явил президент России Влади-
мир Путин. 
Венгрия намерена стать по-
средником в диалоге между 
Россией и нашими противни-
ками. При этом Виктор Орбан 
отметил, что их страна скоро 
станет единственной в Евро-
пе, способной поддерживать 

отношения с обеи-
ми сторонами кон-
фликта. Ведь толь-
ко Венгрия решила 
взять на себя миро-
творческую мис-
сию.
Венгерский поли-
тик также выразил 
благодарность за 

теплый прием в России в столь 
сложное время.
— Важно, что даже в нынеш-
ней непростой геополитиче-
ской обстановке мы продол-
жаем диалог, — отметил рос-
сийский президент.
➔ СТР. 9

6 июля. Москвички Дарья Анима (слева) и Екатерина Ткаченко посетили международную выставку «Россия» на ВДНХ в один из последних дней работы. 
Ее за восемь месяцев посетили более 18 миллионов человек. Фото: Пелагия Замятина

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА
➔ СТР. 2

Участниками выставки-форума «Россия» стали все 89 ре-
гионов страны, а также федеральные министерства, корпо-
рации и общественные организации. Также на территории 
выставки работало 133 экспозиции. В самый загруженный 
день — 6 июля — было зафиксировано почти 200 тысяч 
посетителей. Посмотреть на то, как живет наша страна, ка-
кой путь она прошла за последние годы, приезжали пред-
ставители больше 120 государств. На полях международ-
ного форума прошло более 17 тысяч масштабных меро-
приятий: от деловых, как съезды с участием президента 
страны, до культурных, спортивных. Общая площадь вы-
ставки «Россия» составила 265 тысяч квадратных метров.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

комментарии 
экспертов

МАКСИМ ОРЕШКИН
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ 

Заканчивается такое 
большое событие. Вы-
ставка удалась. Над ней 
работали не только те, 
кто был непосредствен-
но на площадке, но и со-
трудники министерств, 
компаний и большие 
коллективы тех, кто соз-
давал все, что мы виде-
ли все эти месяцы. 

АЛЕКСЕЙ ЖАРИЧ
ЗАМНАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ 
ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ ПРОЕКТАМ  

Выставка «Россия» — 
это грандиозное собы-
тие не только для нашей 
страны, но и для всей 
планеты. Мы открыли 
глаза прежде всего се-
бе, гражданам России. 
Даже в самых отдален-
ных регионах нашей 
страны жители видели 
выставку.

ДЕНИС ПУШИЛИН
ГЛАВА ДНР

Нам очень важно было 
вернуть жизнь домой, 
показать, что такое Дон-
басс для всей страны. 
Здорово было ощутить 
эту колоссальную под-
держку, на всех меро-
приятиях мы отмечали 
искренний ажиотаж 
и внимание к нашим ре-
гионам. Мы научились 
за эти долгие годы чув-
ствовать искренность, 
и она была на выставке. 
Сколько нового мы узна-
ли про нашу прекрасную 
страну! Выражаю огром-
ную благодарность всем 
организаторам и наше-
му президенту.

Ежедневный деловой выпуск

праздник

Яркие костюмы и отличное 
настроение. Ночной велопарад 
посетили тысячи жителей столицы 
и гостей города  ➔ СТР. 3

год семьи

Счастливы вместе. Спецкор «ВМ» 
собрала истории счастливых 
пар, которые познакомились 
на любимой работе  ➔ СТР. 4

главная тема

Богатырь земли Русской. Танкист, 
вопреки прогнозам врачей, 
оправился после тяжелого ранения 
и продолжает бить врага  ➔ СТР. 9
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ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА 
ФИГУРИСТКА, ЧЕМПИОНКА МИРА 
ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ 
Я очень люблю Москву, здесь 
создаются все условия для за-
нятий спортом. Это мой дом, 
Родина. Несмотря на сложную 
международную обстановку, 
наша страна делает все для 
того, чтобы это направление 
продолжало процветать. У нас 
очень много сильных спорт-
сменов, которые демонстри-
руют невероятные результаты.
Благодаря таким праздникам 
москвичи могут попробовать 
себя в самых разных видах 
спорта, понять, к чему лежит 
душа и просто отлично 
и с пользой провести время 
всей семьей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Основная 
экспозиция 
позже будет 
представлена 
в Экспоцентре
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Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента экономи-
ческой политики и развития 
Мария Багреева (на фото) 
рассказала о том, какие ме-
ханизмы стимулирования 
инвестиционной активности 
применяет город. 

Ключевыми фак-
торами опережаю-
щего экономиче-
ского роста в стра-
не в целом и в Мо-
скве в частности, 
по словам Марии 
Багреевой, явля-
ются стимулирова-
ние инвестицион-
ной деятельности бизнеса, 
повышение качества рынка 
труда и доступность техно-
логий. 
— Сегодня на Москву прихо-
дится около 20 процентов ин-
вестиций в стране, из которых 
порядка 60 процентов состав-

ляют собственные средства 
бизнеса, около 20 процен-
тов — заемные, остальная 
часть — бюджетные сред-
ства, — сказала заместитель 
мэра Москвы. 
Мария Багреева объяснила, 
что Москва реализует такие 
механизмы стимулирования 
инвестиционной активности, 

как офсетные кон-
тракты, контракты 
жизненного цик-
ла. В рамках этих 
механизмов биз-
нес инвестирует 
в развитие произ-
водства, а город 
становится для 
производителя од-

ним из якорных заказчиков на 
долгий срок. 
В стране несколько лет реали-
зуется нацпроект «Произво-
дительность труда». В Москве 
участниками нацпроекта яв-
ляются более четверти круп-
ных и средних предприятий 
обрабатывающей промыш-
ленности. Мария Багреева от-
метила, что компании, завер-
шившие первый этап работы, 
уже увеличили произво-
дительность труда примерно 
на 40 процентов. Суммарный 
эффект от реализации меро-
приятий нацпроекта состав-
ляет более пяти миллиардов 
рублей. 
Чтобы производительность 
труда продолжала расти, пред-
приятиям рекомендуют ак-
тивнее инвестировать в тех-
нологии.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Нацпроект «Производи-
тельность труда» — это 
мера господдержки биз-
неса, позволяющая увели-
чить объемы выпускаемой 
продукции и сократить 
производственные из-
держки. В Москве нацпро-
ект реализуется с 2022 го-
да, до конца 2024-го в нем 
смогут принять участие 
419 предприятий. 

справка

Важная помощь
Лучшим столичным медикам 
Сергей Собянин вручил госу-
дарственные и городские на-
грады. Торжественную цере-
монию приурочили ко Дню 
медицинского работника. 
Глава столицы назвал профес-
сиональный праздник одним 
из главных в Москве. 
— Для любого человека меди-
цина — один из самых глав-
ных аспектов для жизни и здо-
ровья, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — В год на столич-
ных медиков приходится око-
ло 100 миллионов посещений, 
и от того, в каких условиях 
они работают и какими воз-
можностями обладают, зави-
сит восприятие горожанами 
системы здравоохранения.
Для улучшения условий рабо-
ты врачей и совершенствова-
ния системы здравоохране-
ния в столице обновляют по-
ликлиники, реконструируют 
сеть стационаров. Здания ос-
нащают новым оборудовани-
ем, внедряют в работу врачей 
современные сервисы искус-
ственного интеллекта.
— В стационары мы вклады-
ваем огромные ресурсы, что-
бы москвичи получали каче-
ственную и своевременную 
помощь. Помимо новых стен, 
это новое оборудование, сер-
висы искусственного интел-
лекта, методики и протоколы 
лечения, образовательные 
программы и многое другое. 
Также мы создаем максималь-
но благоприятные условия 
работы для медиков, чтобы 
столичное здравоохранение 
выходило на самый высокий 
уровень, — акцентировал 
внимание Сергей Собянин.

Территория будущего
В субботу Сергей Собянин 
представил программу фести-
валя «Территория будущего. 
Москва 2030». Он посвящен 
развитию мегаполиса, урба-
нистике и инновациям.
— Фестиваль продлится с 1 ав-
густа по 8 сентября и будет 
проходить более чем на 
30 площадках в разных райо-
нах города. Все 39 дней «Тер-
ритория будущего. Москва 
2030» обещает насыщенную 
программу — большая часть 
активностей пройдет на све-
жем воздухе, — сообщил 
в своем блоге мэр.

На площадках представят ин-
новации и достижения в сфе-
ре московской промышлен-
ности, градостроительства 
и городского хозяйства, пла-
ны по развитию транспорта, 
передовые технологии в здра-
воохранении и образовании, 
креативных индустриях 
и спорте. Флагманские пло-
щадки форума-фестиваля 
расположатся в центре горо-
да, олимпийском комплексе 
«Лужники», Экспоцентре 
и инновационном центре 
«Сколково», а также в Цен-
тральном выставочном зале 
«Манеж».

Выделят субсидии
Вчера Сергей Собянин при-
нял решение о выделении суб-
сидии на профобучение со-
трудников компаний. По его 
словам, получить поддержку 
смогут высокотехнологичные 
и инновационные компании, 
которые работают в отраслях, 
таких как информационные 
технологии, обрабатываю-
щие производства, професси-
ональная, научная и техниче-
ская деятельность. Компания 
может получить до 10 миллио-
нов рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
все условия для медиков
В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин вручил 
госнаграды вра-
чам и медсест-
рам. В выходные 
глава столицы 
сделал ряд заяв-
лений в соци-
альных сетях.

день мэра

5 июля. Мэр столицы Сергей Собянин вручил государственные награды московским врачам и медсестрам. Среди лауреатов врач — 
детский хирург микрохирургического отделения ДГКБ № 13 имени Н. Ф. Филатова Александр Евдокимов (слева)

Светофоры сильно поумнели 
и теперь помогают водителям
В столице уже несколько лет 
активно развивается система 
умных светофоров. «ВМ» уз-
нала, как она работает и вли-
яет на загруженность город-
ских магистралей. 

Так, в Москве  уже обустроили 
более 600 умных перекрест-
ков с небольшими устрой-
ствами под асфальтом, кото-
рые могут определять тип 
транспортного средства, ко-
личество проехавших автомо-
билей и фиксировать другие 
сведения.  Эти датчики пере-
дают сигнал светофору, а он, 
например, может включить 
зеленый свет для автобуса, 
или, если пешеход нажмет 
кнопку на специальном стол-
бе, дать ему возможность пе-
рейти дорогу. Следит за рабо-
той таких устройств Центр 
организации дорожного дви-
жения (ГКУ ЦОДД).  
— В Москве установлено более 
56 тысяч светофоров. Это 
сложные устройства, облада-
ющие искусственным интел-
лектом, связанные с компью-
терами и серверами и способ-
ные «общаться» с дорожной 
инфраструктурой. Ими управ-
ляет программа, которая по-
зволяет светофорам самим 
принимать решения или син-
хронизировать действия с дру-

гими устройствами, — расска-
зал заместитель руководителя 
Центра организации дорожно-
го движения (ЦОДД) Сергей 
Ломтев.
Таким образом, устройства 
анализируют поток движе-
ния и регулируют его в зави-
симости от ситуации. Пилот-
ный проект работы таких све-
тофоров был запущен еще 
в 2018 году.
— На умных перекрестках си-
стема искусственного интел-
лекта при фиксации обще-
ственного транспорта отдает 
предпочтение ему и включает 
зеленый свет. Таким образом, 
в начале этого года трамваи 
на всех 35 маршрутах стали 
ездить быстрее благодаря ра-
боте этой системы, — расска-
зала  советник заммэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
Юлия Темникова.
А если людей, автобуса, элек-
тробуса или трамвая нет, то 
разрешающий сигнал свето-
фора горит для автомобили-
стов, чтобы они не стояли на 
пустом перекрестке. Так, бла-
годаря системе умных пере-
крестков на особо сложных 
участках — например, Пуш-
кинской площади — пропуск-
ная способность выросла на 
35 процентов для обществен-
ного транспорта, а время ожи-

дания зеленого света для пе-
шеходов снизилось на 60 про-
центов.
Важно, что сама система дат-
чиков с проводами совершен-
но не портит внешний облик 
города и укладывается под до-
рожное полотно. А в начале 
этого года на пешеходном пе-
реходе Бережковской набе-
режной в Москве протестиро-
вали прототип светофора 
с биометрической камерой 
распознавания лиц. Устрой-
ство поможет фиксировать 
нарушения Правил дорожно-
го движения среди пешехо-
дов. Если нарушение будет 
зафиксировано, то граждани-
на привлекут к администра-
тивной ответственности.
— Мы видим, что в последнее 
время автомобилисты, пеше-
ходы более ответственно под-
ходят к соблюдению ПДД бла-
годаря различным системам, 
организации движения в го-
роде. Уверен, что за умными 
перекрестками будущее, — 
рассказал автоэксперт, ин-
структор по вождению Руслан 
Хасянов.
В будущем система умных пе-
рекрестков в Москве будет 
только развиваться благодаря 
новым функциям.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Системы жизнеобеспечения 
города сработали штатно

Выбрали лучшего 
ветеринарного врача столицы

За пятницу в отдельных рай-
онах Москвы выпало до по-
ловины месячной нормы 
осадков. 

В прошедшую пятницу на Мо-
сковский регион обрушилась 
непогода. Штормовой ветер 
и ливни принесли с собой ряд 
разрушений. В городе повали-
ло несколько деревьев, сорва-
ло элементы навесов с крыши 
станции «Электрозаводская». 
Поработать ремонтным бри-
гадам пришлось и на третьем 
Московском центральном ди-
аметре: было ненадолго при-
остановлено движение в сто-
рону Раменского и дальних 
электричек Казанского на-
правления.

Казанский вокзал также под-
топило из-за дождя. Задержки 
рейсов произошли в аэропор-
ту Шереметьево.
— В отдельных районах горо-
да выпало почти 50 процентов 
месячной нормы осадков. 
В основном их объем приняла 
водосточная сеть, при необхо-
димости оперативный про-
пуск воды обеспечивали бри-
гады ГУП «Мосводосток», до-
рожных служб и инженерных 
компаний, — сообщил заммэ-
ра по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков. 
По его словам, системы жиз-
необеспечения города рабо-
тают в штатном режиме.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Стали известны имена побе-
дителей конкурса «Москов-
ские мастера — 2024» среди 
ветеринарных врачей. Финал 
состязания прошел в Мо-
сковской государственной 
академии ветеринарной ме-
дицины и биотехнологии 
имени К. И. Скрябина.

Председатель Комитета вете-
ринарии города Москвы Алек-
сей Сауткин сообщил, что экс-
перты определили трех луч-
ших специалистов профессии 
и вручили специальные на-
грады.
— Каждый год появляются но-
вые сложные и интересные 
испытания, поэтому конкурс 

живет полной жизнью и всег-
да наполнен энергией, адре-
налином и здоровой конку-
ренцией. Завершающий этап 
прошел в стенах академии, 
которая для многих ветвра-
чей еще и альма-матер, — рас-
сказал руководитель ведом-
ства.
Первое место на конкурсе за-
няла Алена Канисева, ветери-
нарный врач Калининской 
ветеринарной лечебницы 
Станции по борьбе с болезня-
ми животных Восточного 
и Юго-Восточного админи-
стративных округов ГБУ 
«Мосветобъединение».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инвестиции бизнеса 
в технологии растут 

Вчера в соцсетях мэр Мо-
сквы Сергей Собянин рас-
сказал о возможностях 
для отдыха в Детском 
Черкизовском парке. 
Здесь оборудованы игро-
вые и спортплощадки, 
установлены беседки 
со столами и лавочками, 
а также кластер альтерна-
тивных видов спорта 
и Дворец творчества де-
тей и молодежи.

кстати

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Сегодня мы презентуем новую рубрику «Умный город». В ней 
мы расскажем об инновациях, которые активно внедряются в городскую жизнь и по-
могают улучшать ее. Сегодня в зоне внимания — умные перекрестки. 

Конкурс стимулирует архитекторов 
создавать уникальные проекты
В минувшие выходные в Го-
сударственном музее архи-
тектуры имени Щусева на-
градили лауреатов ежегод-
ной Архитектурной премии 
Москвы. 

Архитектурная премия Мо-
сквы вручается с 2017 года. 
В этом году из более чем 
170 заявок было отобрано 
48 финалистов по 11 номина-
циям: лучшие архитектурно-
градостроительные решения 
жилого дома, высотного объ-
екта, детского сада, объекта 
образования, здравоохране-
ния и другие. 
Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов отметил, что 
число заявок на Архитектур-
ную премию Москвы растет 
с каждым годом, а это значит, 
что в столице появляется все 
больше качественных архи-
тектурно-градостроительных 
решений, которые в большин-
стве своем впоследствии реа-
лизуются. 
— Московский рынок недви-
жимости позволяет делать хо-
рошую архитектуру, и задача 
премии — рассказывать об 
этом, продвигать лучшие про-
екты, постоянно повышать 
статус нашей профессии, для 
которой очень важна персо-
нальная, авторская составля-
ющая, — сказал Кузнецов. 
Так, в номинации «Лучшее ар-
хитектурно-градостроитель-
ное решение детского сада» 
премию получил коллектив 
АО «Московский научно-ис-
следовательский институт 
объектов культуры, отдыха, 

спорта и здравоохранения 
«Моспроект-4». 
— Это большое признание 
и высокая оценка. Проектиро-
вание детского сада — слож-
ная задача, не каждый за нее 
берется. И каждый раз, когда 
мы принимаемся за еще одну 
школу или детский сад, то от-
даем долг нашему городу. 
Большое спасибо заказчикам, 
которые стимулируют нас ду-
мать и работать еще больше, — 
сказала управляющий дирек-
тор по производству АО «Мо-
спроект-4» Ольга Макарова. 
По мнению Сергея Кузнецова, 
необходимо обязательно по-
ощрять работу с бюджетными 
объектами, которые зачастую 
более скромные, чем коммер-
ческие, и каждое оригиналь-

ное решение, которое удалось 
в них отстоять, — это малень-
кая победа.
Премию за лучшее архитек-
турно-градостроительное ре-
шение объекта здравоохране-
ния и физической культуры 
получила Архитектурная ма-
стерская 1.618 за проект мно-
гоэтажного жилого комплек-
са с подземным паркингом, 
общественно-деловым цен-
тром и физкультурно-оздоро-
вительным комплексом. 
— ФОК имеет очень насыщен-
ную спортивную функцию: 
ледовая коробка, бассейн, за-
лы для фехтования, борьбы, 
футбола. Общая площадь объ-
екта, который сейчас уже реа-
лизуется, — 14 тысяч квадрат-
ных метров. Большое внима-

ние мы уделили обеспечению 
норм безопасности, созданию 
комфортных условий для 
спортсменов, — рассказала 
ведущий архитектор Архи-
тектурной мастерской 1.618 
Анна Румянцева.
Премия за лучшее архитек-
турно-градостроительное ре-
шение дома по программе ре-
новации досталась ООО 
«Дарс-Реновация». Руководи-
тель архитектурного отдела 
компании Анна Вольнова по-
благодарила город за то, что 
сегодня есть возможность соз-
давать для программы уни-
кальные проекты и реализо-
вывать свои творческие воз-
можности. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

4 июля. Ведущий архитектор Анна Румянцева (слева) 
и генеральный директор Архитектурной мастерской 1.618 
Елена Алабужева получили премию за архитектурно-
градостроительное решение физкультурно-
оздоровительного комплекса. Фото: Екатерина Алексеева

Награждение лауреатов 
премии ежегодно приуро-
чено к празднованию Дня 
архитектора, который от-
мечается 1 июля. Премию 
присуждают за разработку 
наиболее выразительных, 
оригинальных, качествен-
ных архитектурно-градо-
строительных решений 
объектов капитального 
строительства, реализа-
ция которых отвечает ре-
шению задач по формиро-
ванию комфортной город-
ской среды и способствует 
перспективному развитию 
отрасли. 
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Что умеют делать транспортные объекты

>56 000 
светофоров всего 
в городе

500 
перекрестков обору-
довано специальными 
умными устройствами

35% 
увеличило про-
пускную способ-
ность трасс

18% 
днем и на 45% ночью
снизило число задержек 
городского транспорта

60% 
снизило время ожи-
дания зеленого сиг-
нала пешеходами

Определяют тип транспортного сред-
ства. Например, выделяют из общего 
потока автобусы и трамваи и включа-
ют для них зеленый сигнал

Локальный режим. 
Светофоры работают 
по программе, отдельно 
от других объектов

Координированное 
управление. Светофоры 
работают в координации, 
связаны между собой

Светофор, определя-
ющий лица пешехо-
дов — нарушителей 
ПДД

Определяют 
плотность 
движения

Регулируют дви-
жение в зависи-
мости от ситуации 
на дороге в коор-
динации с други-
ми светофорами

Позволяют пешеходу, в зависимости 
от плотности потока, подавать само-
му себе зеленый свет с помощью 
специальной кнопки

ТИПЫ УПРАВЛЕНИЯ СВЕТОФОРАМИ В МОСКВЕ ЧТО ТЕСТИРУЕТСЯ

Определяют количество проехав-
ших автомобилей
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Вчера в саду «Эрмитаж» про-
шло торжественное откры-
тие серии тренировок по ушу 
в рамках проекта «Мой спор-
тивный район». Теперь за-
няться этим видом спорта 
можно будет бесплатно в де-
сяти парках Москвы.

Для посетителей сада подго-
товили несколько сюрпризов. 
Первым из них стала традици-
онная китайская чайная цере-
мония. Гости могли продегу-
стировать освежающие сорта 
чая: белый и жасминовый. 
Сразу после чаепития мастера 
ушу продемонстрировали 
свои навыки. Зрелищности 
выступлению добавило ис-
пользование макетов ору-
жия — мечей и копий. 
— Ушу было создано в Китае 
несколько тысяч лет назад 

и использовалось для подго-
товки воинов, поэтому на вы-
ступлениях часто используют 
макеты оружия, — отмечает 
спортсменка Екатерина Шум-
кина.
Сразу после торжественной 
части в саду началась бесплат-
ная тренировка для всех жела-
ющих. Принять участие в ней 
смогли и дети от шести лет, 
и люди в возрасте. Уровень 
подготовки не важен. Глав-
ное — желание. Проект «Мой 
спортивный район» реализу-
ется Департаментом спорта 
города Москвы. В его рамках 
стали доступны занятия по не-
скольким разновидностям 
ушу: ушу-таолу — спортивное 
и чуаньтун — традиционное. 
Можно посетить и занятия по 
дыхательной гимнастике.
— Большое спасибо прави-
тельству Москвы, а особенно 
Департаменту спорта за воз-
можность для жителей города 
бесплатно заниматься ушу. 
Этот вид спорта — китайская 
национальная жемчужина. 
И занятия этим искусством 
помогают стать не только здо-
ровее физически, но и мен-
тально, — подчеркнула прези-
дент Московской городской 
федерации ушу, вице-прези-
дент Федерации ушу России, 
член высшего совета Россий-
ского союза боевых искусств 
Татьяна Куприянова.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Праздник плуга 
отмечаем вместе
В прошедшие выходные 
в музее-заповеднике «Коло-
менское» отшумел один 
из самых масштабных празд-
ников России — Сабантуй. 
С давних пор «праздник плу-
га» отмечают, окончив по-
севные работы. В этом году 
впервые прошел детский 
Сабантуй. На площадке для 
юных гостей развернули це-
лый городок развлечений.

2024 год назван Годом семьи, 
а Сабантуй принято посещать 
вместе со своими домочадца-
ми. Опытные гости приходят 
в Коломенское, прихватив все 
для пикника.
— Это наш шестой Сабан-
туй, — рассказывает глава се-
мьи Наиль Хабибуллин. — Моя 
жена — русская, но мне кажет-
ся, что она любит праздник 
больше меня. Оксана отлично 
готовит блюда татарской кух-
ни — бэлиш и чак-чак. И не-
плохо знает татарский язык. 
Супруга считает, что детям бу-
дет полезно знать два языка. 
Мы подумываем старшего сы-
на Руслана отдать на корэш.
Корэш — национальная борь-
ба тюркских народов. Два со-
перника борются, держа друг 

друга за пояса. Раньше этот 
вид спорта был популярен у на-
родов Поволжья, Урала, Сиби-
ри, стран ближнего и дальнего 
зарубежья. 
— Начал заниматься корэшем 
полгода назад, — рассказывает 
Абубакар Сайд Даманг. — Я ре-
шил добиться успехов на этом 
поприще. Это честная борьба, 
выигрывает сильнейший.
Альберт Ситдиков из Татарста-
на весит 156 килограммов, вес 
помогает богатырю завоевы-
вать награды, но важнее побед 
для Альберта уважение и под-
держка земляков. 
— Танцевали у главной сцены, 
но как узнали, что тут наш Аль-
берт борется, прибежали, — 
смеются москвичи Ася и Ма-
рат Кабировы. — Сегодня на 
финальные схватки Кубка 
приехали борцы из 15 стран. 
Но не корэшем единым… В год 
семьи здесь открылся шатер — 
мусульманское брачное агент-
ство, куда все одинокие люди 
могли обратиться за помо-
щью, чтобы обрести любимо-
го человека. Впрочем, позна-
комиться можно было на лю-
бой площадке — в татарской 
и башкирской деревнях, на 
концерте, лекции, мастер-
классе. Но главная задача 
«праздника плуга» — познако-
мить гостей с культурой и тра-
дициями тюркских народов. 
— В 36-й раз московский Са-
бантуй распахнул двери для 
гостей, — сказал председатель 
Московской городской думы 
Алексей Шапошников, — мо-
сквичи всегда с нетерпением 
ждут этот праздник. Пусть это 
остается доброй московской 
традицией. Мы всегда будем 
ее поддерживать.
Сабантуй-2024 закончился, но 
веселое настроение и добрую 
память гости сохранят надол-
го, как минимум на год, до Са-
бантуя-2025.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru
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Тренировки по ушу будут 
проходить в десяти пар-
ках Москвы два раза в не-
делю: в среду, с 19:00 
до 20:00, и в воскресенье, 
с 11:00 до 12:00. Занятия 
можно посетить в «Музео-
не», Таганском детском 
парке, ландшафтном пар-
ке «Митино», музее-запо-
веднике «Коломенское» 
и других парках города.

кстати

Фермеры из 70 регионов 
представили свою продукцию
В субботу на площади перед 
главным входом на террито-
рию ВДНХ стартовал фести-
валь «Вкусы России». 

Гастрономическое событие 
объединило фермерские хо-
зяйства, поставщиков и това-
ропроизводителей из 70 реги-
онов страны. В Москву привез-
ли самые разные товары: уд-
муртские и нижегородские 
пряники, оленину из Сибири, 
варенье и сбитень из северных 
регионов, сыры из Подмоско-
вья, калачи из Саратова, мед 
из Башкортостана и многое 
другое. Участники признают-
ся: представлять каждый реги-
он — очень ответственная 
миссия. 
— Привезли свежий мед и са-
ратовский калач. У этого ори-
гинального вида выпечки есть 
свой подвох, — интригует по-
купателей фермер из Саратов-
ской области Наталия Мото-
рина. — На большой и пыш-
ный саратовский калач сажа-
ли купеческих дочек. Если он 

поднимался, то качество вы-
печки признавали отменным. 
Представитель региона тут же 
продемонстрировала удиви-
тельные свойства калача: 
сжала в руках, и он тут же рас-
прямился, сохранив свою 
форму. 
Удивляют до 14 июля гостей 
фестиваля и сладостями — на-
пример, пряниками с кедро-
выми орешками, брусникой, 
клюквой, вишней, мятой, шо-
коладом, с фруктовыми на-
чинками. У каждого региона 
заготовлен свой особенный 
рецепт.
— Продукты берем только 
лучшие: ягоды, которые при 
готовке не доводим до кипе-
ния, благодаря чему они со-
храняют свои полезные свой-
ства, 82,5-процентное масло, 
муку высшего сорта, — рас-
сказывает об особенностях 
удмуртского пряника прода-
вец Наталья Мелега.
Леденцы, травяные сборы 
привезли из Рязанской обла-
сти. В украшенном павильоне 

даже поместился старинный 
самовар.
— В фестивале «Вкусы России» 
участвуем не впервые. Привоз-
им сладости и иван-чай. В этот 
раз решили познакомить мо-
сковскую публику с рязан-
скими колбасами, — отмечает 
рязанский товаропроизводи-
тель Кирилл Сухов. — Ассор-
тимент на каждую ярмарку 
дополняем, стараемся разно-
образить и привезти что-то 
новое.
А из северных уголков нашей 
страны в Москву доставили ту-
шенку — из мяса лося и оленя. 
Как отмечает продавец Кари-
на Акимова, на прилавках так-
же можно купить рыбу — со-
леную, холодного и горячего 
копчения. 
— Спросом пользуются также 
колбасы, — добавляет она.
Также можно попробовать 
блюда, приготовленные, на-
пример, по традиционным си-
бирским рецептам.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

6 июля. Продавец сибирских деликатесов Карина Акимова предлагает гостям «Вкусов России» 
попробовать оленину. Фото: Василиса Чернявская

Заняться ушу можно 
прямо в паркеУчастники ночного велопарада 

украсили транспорт гирляндами

Основное отличие любого 
ночного велофестиваля от 
других велопарадов — в коли-
честве светящихся элементов. 
Ночные заезды всегда прохо-
дят очень ярко. Практически 
каждый участник украшает 
себя и велосипед гирляндами. 
И из-за этого создается непо-
вторимая атмосфера праздни-
ка, какая бывает, например, 
в конце года, перед новогод-
ней ночью.
Сергей Окороков и правда как 
будто еще раз решил встре-
тить год Дракона. На велофе-
стиваль он приехал в костюме 
для занятий кунг-фу. А свой 
и без того яркий велосипед 
превратил в настоящего кры-
латого змея. 
— Я постоянно участвую в ве-
лофестивалях с 2019 года, — 
поделился владелец «ручного 
дракона». — Но раньше кон-
курс костюмов меня не слиш-
ком интересовал. В этот раз 
решили попробовать свои си-
лы. На украшение велосипеда 
у нас с супругой и дочкой ушло 
два месяца. Когда создавали 
образ, логика была такая: во-
первых, сейчас год Дракона, 
а я, собственно, в год Дракона 
родился, во-вторых, байк у ме-
ня изначально был оранжево-
го цвета. В итоге решили, что 

это будет светящийся оран-
жевый дракон. 
Каркас, как пояснил велолю-
битель, удалось сделать из 
проволоки, поверх — обыч-
ная подкладочная ткань. Го-
лова — из рулонного утепли-
теля. 
— Родные помогали не только 
морально — супруга обшива-
ла хвост и крылья. И голову 
мы с ней вместе клеили. В об-
щем, это была командная ра-
бота. Один бы я не справился. 
Сергей рассказал, что он боль-
шой фанат велосипедов. Каж-
дый день ездит на «двухколес-
ном коне» на работу. Недавно 
попробовал организовать по-
ход выходного дня на велоси-
педе с ночевкой. 

— По Зеленому кольцу Мо-
сквы часто катаемся, — доба-
вил Окороков. — В этом году, 
к слову, хочу вместе со своим 
велоклубом проехать его за 
сутки. До сих пор эти 130–160 
километров удавалось одо-
леть только за два дня. 
Не менее оригинальный наряд 
выбрала Эльмира Шевченко. 
Правда, девушка его придумы-
вала и создавала в экстренном 
порядке, прямо перед заездом. 
По задумке она — овечка, ко-
торую посчитал страдающий 
бессонницей человек. 
— 31 901-я овечка по счету, 
если быть точной, — улыба-
ется велосипедистка. — Это 
мой индивидуальный номер 
участника. 

Для создания костюма Эльми-
ра использовала нелюбимую 
кофту, синтепон и двухсто-
ронний скотч. Довершает об-
раз овечья голова, сделанная 
из пятилитровой бутылки. 
Конечно, среди участников 
заезда было немало нович-
ков, которые впервые увиде-
ли велофестиваль вживую. 
И они с яркими костюмами 
не экспериментировали, 
а только осматривались. Сре-
ди дебютантов были и знаме-
нитости. 
— Первый раз принимаю уча-
стие в этом мероприятии. 
Удивляюсь такому разнообра-
зию участников, велолюбите-
лей, которые с огромным эн-
тузиазмом и креативом от-

носятся к этому большому 
празднику — по-другому со-
бытие назвать невозможно. 
Хочу пожелать хорошего на-
строения всем, кто сегодня 
здесь находится, — сказал на-
родный артист России, худо-
жественный руководитель 
Большого Московского цирка 
Аскольд Запашный.
Собственно, плохого наст-
роения на велофестивалях 
у людей практически не бы-
вает. Даже в сумерках мож-
но разглядеть улыбки. Смо-
тришь на эти счастливые ли-
ца — и самому хочется хотя 
бы ненадолго присоединить-
ся к празднику. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

ФИЛИПП КОНЮХОВ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА МОСКВЫ

Мы в очередной раз прово-
дим наш традиционный лет-
ний ночной велофестиваль. 
Рады, что все больше людей 
приезжают на наши меропри-
ятия. С каждым годом число 
участников растет. Мы прово-
дим велофестивали, чтобы 
показать, как много в Москве 
велосипедистов и что они
 являются полноправными 
участниками дорожного дви-
жения. Хотим поблагодарить 
всех участников мероприятия 
за то, что сегодня здесь со-
брались. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В минувшие вы-
ходные, 6 июля, 
в столице про-
шел очередной, 
уже второй 
в этом году, 
Московский 
велофестиваль. 
«ВМ» узнала, 
каким было 
главное вело-
сипедное собы-
тие лета. 

праздник

6 июля. Наталья Кисленко давно хотела поучаствовать в велофестивале. В мае не вышло — первый заезд года она увидела из окон рабочего офиса. 
Зато в июле мечта сбылась. Фото: Александр Кочубей

фестивали

история
В старину считалось, чем 
веселее отметишь окон-
чание посевных работ, 
повеселишь духов, тем 
больше будет урожай. 
Впервые праздник опи-
сал в 921 году арабский 
посол и путешественник 
Ахмад Ибн Фадлан.
В XVIII веке праздник 
увидели русский путеше-
ственник Иван Лепехин 
и немецкий этнограф Ге-
орги Иоганн, о чем они 
написали в своих днев-
никах. Древние башкиры 
совершали обряд — об-
ливали водой пахарей, 
поля, двор, траву, скот. 

Мероприятие собрало людей 
с добрым сердцем 

В выходные в Саду имени 
Баумана прошел благотво-
рительный фестиваль «Го-
род неравнодушных», орга-
низованный Комитетом об-
щественных связей и моло-
дежной политики Москвы.

В самом сердце столицы, в Бас-
манном районе, в выходные 
собрались сотни неравнодуш-
ных граждан — представите-
ли некоммерческих организа-
ций Москвы и волонтеры, что-
бы рассказать жителям города 
о том, как просто делать доб-
рые дела. 
На фестивале развернулся 
благотворительный маркет. 
Добрые организации Москвы, 
которые каждый день помога-
ют жителям столицы, выста-
вили на продажу товары, сде-
ланные руками своих волон-
теров и подопечных.
— Мы помогаем животным из 
приютов,— рассказала менед-
жер проектов фонда «Рэй» На-
талия Пащенко.
На маркете фонд продавал по-
лезные товары для владельцев 
животных, например, контей-
неры для пакетиков, поясные 
сумки для удобных прогулок 

с питомцем, бутылки для во-
ды, чтобы напоить собаку 
в жару. 
— Еще у нас есть необычные 
двусторонние магниты на хо-
лодильник. На одной стороне, 
например, написано «Кот по-
ел», а на обороте — «Покорми 

кота». С их помощью хозяева 
могут обмениваться важными 
сообщениями, — поделилась 
Наталия. 
Гости фестиваля смогли позна-
комиться и с благотворитель-
ным фондом «Искусство быть 
рядом». Его директор Светла-
на Шифрина рассказала, что 
организация существует 
с 2016 года и появилась по ини-
циативе родителей, воспиты-
вающих детей с аутизмом. 
— Сегодня у нас есть две ос-
новные благотворительные 
программы. Первая — ресурс-
ные классы, инклюзивное об-
разование. Вторая — ресурс-
ный центр комплексной под-
держки детей с расстройства-
ми аутистического спектра, 
в котором у нас проходит 
огромное количество заня-
тий, направленных на разви-
тие коммуникации, социали-
зацию детей с аутизмом, — по-
делилась она.
По словам Светланы, фести-
валь — замечательная воз-
можность для всех фондов 
рассказать о себе москвичам, 
привлечь новых волонтеров 
и благотворителей. 
— Наши ребята также много 
занимаются творчеством 
в рамках профориентации, 
и сегодня мы продаем мыло, 
ароматические саше, свечи, 
вазы, фоторамки, сделанные 
их руками, — добавила дирек-
тор фонда. 
В рамках мероприятия также 
можно было познакомиться 
с животными из приютов. 
Кошки и собаки, которые 
очень хотят попасть в любя-
щую семью, ждали гостей фес-
тиваля. 
— Это 10-месячный щенок по 
кличке Кураж. Это имя ему 
очень подходит, потому что он 
очень активный, игривый, 
при этом послушный, знает 
команды, — рассказала во-
лонтер приюта для животных 
«Ника» Вероника Созонович.
Девушка надеется, что Кураж 
скоро обретет новый дом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

7 июля. Менеджер проектов фонда «Рэй» Наталия Пащенко 
на фестивале «Город неравнодушных». Фото: Мария Хапцова

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Фестиваль «Город неравно-
душных» состоялся уже в чет-
вертый раз. Это мероприятие 
собирает на одной площадке 
добрые сердца города. И се-
годня мы постарались органи-
зовать его так, чтобы он про-
шел особенно тепло и душев-
но. Особым интересом пользо-
вался благотворительный 
маркет, где можно приобрести 
самые разные товары, сделан-
ные подопечными некоммер-
ческих организаций Москвы. 
Важно, что все средства на-
правят на помощь их подопеч-
ным. Так каждый становится 
сопричастным к доброму делу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 июля. Москвичка Элина Абисалова занимается ушу 
в саду «Эрмитаж». Фото: Мария Хапцова
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Семья — это источник любви, взаимопонима-
ния и уважения. Тепло семейного очага дает 
чувство защищенности, уверенности в за-
втрашнем дне, ощущение надежного тыла. 
Встретить свою любовь — большое счастье, но 
и сохранить ее — большой труд, особенно если 
люди не только живут, но и работают вместе. 

Александр и Александра

Александра Кузнецова в 2012 году проходила 
первый курс ординатуры в Морозовской боль-
нице. Весной на одном из общих собраний ор-
динаторов она увидела его — высокого, краси-
вого молодого человека, с обаятельной улыб-
кой и добрыми глазами. И моментально влюби-
лась! Александр Кессель на тот момент уже 
оканчивал второй курс ординатуры. 
— Как выяснилось позже, он меня в тот день да-
же не заметил, — вспоминает с улыбкой Алек-
сандра. — Но там столько людей было, что неу-
дивительно. 
После той мимолетной встречи молодые люди 
разошлись по отделениям больницы и не виде-
лись до самой осени. А потом уже вновь встре-
тились в стенах медицинского учреждения, 
только он уже устроился работать в Морозов-
скую врачом, а она продолжила учиться на вто-
ром курсе ординатуры. 
— Мы стали много пересекаться по работе, — 
рассказывает Александр Кессель. — Саша силь-
но выделялась среди других ординаторов. Кра-
сивая девушка, да еще и умная, талантливый 
врач. Я, конечно, обратил на нее внимание. 
Александр Евгеньевич — из медицинской дина-
стии. Врач в четвертом поколении: отец — дет-
ский невролог, мама — детский аллерголог, де-
душка — врач-ортопед, а прадедушка — хирург.
— Но для меня не было принципиально, чтобы 
моя жена была именно врачом. Просто общаясь 
с Сашей, я понял, что это мой человек, мне с ней 
очень приятно и комфортно. У нас общие инте-
ресы и взгляды на жизнь, — поделился он. 
Окончательно сблизиться будущим супругам 
помог случай. Александра Кузнецова попала 
в небольшое дорожно-транспортное происше-
ствие, после которого некоторое время боялась 
садиться за руль. А Александр жил неподалеку 
и стал подвозить коллегу до работы. Так их об-
щение стало еще более тесным. Не только рабо-
чим, но уже и более личным. 
Как и все влюбленные, они ходили на свидания 
и продолжали много видеться в больнице. 
А меньше чем через год, весной 2013-го, Алек-
сандр сделал Александре предложение руки 
и сердца. 
— Я не ожидала, конечно. Это было в домашней 
обстановке. Он сказал много красивых слов, 
а потом спросил: «Ты выйдешь за меня?» Я от 
неожиданности сначала немного растерялась, 
но потом, конечно же, ответила: «Да!» — вспо-
минает Александра. 
Александр оказался еще и приверженцем ста-
рых добрых традиций. Поэтому, получив поло-
жительный ответ от Александры, он затем также 
попросил благословения у ее родителей. Пара 
сыграла свадьбу летом 2013 года. Вместе они 
уже почти 11 лет, воспитывают двух сыновей. 
По словам Александры, свободное время они 
с мужем проводят вместе с детьми. Супруги мно-
го работают, иногда и допоздна. У обоих профес-
сия ответственная — спасение маленьких паци-
ентов. Трудятся они, к слову, в разных отделени-
ях. Она — заведует Центром инсульта в нейрохи-
рургии, он — заведующий неврологией. И это не 
случайно. Александр Кессель считает, что так 
у них с женой все-таки остается личное про-
странство, хотя по вопросам лечения они неред-
ко советуются друг с другом. 
— А еще мы вместе ходим обедать в больнич-
ную столовую, — уточнил он.
Дома супруги стараются не говорить о работе, 
но, признает Александра Кузнецова, это полу-
чается далеко не всегда. 
— У нас бывают общие пациенты, которые ле-
чатся и в отделении неврологии, и в нейрохи-
рургии. И по сложным случаям мы советуемся 
друг с другом, — поделилась она. 
Александр Кессель романтиком себя не счита-
ет. И все же о жене рассказывает с особой тепло-
той, а смотрит на нее влюбленными глазами. 
И она — на него. 

Вместе 30 лет и 3 года
Ирина Фетисова и Александр Гутов — педагоги. 
Она в 1984 году пришла работать в школу 
№ 1143 учителем математики. Он в 1986-м при-
шел устраиваться учителем русского языка и ли-
тературы. Директор молодого учителя взял без 
раздумий и поручил ему вести уроки у шестых 
классов. В итоге получилось, что Ирина и Алек-
сандр стали педагогами у одной параллели. 
Поначалу много общались по работе, ведь учени-
ки у них общие. Кроме того, Ирина Егоровна бы-
ла классным руководителем ребят. Вместе педа-
гоги реализовывали разные проекты, ставили 

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ  Сегодня, в День семьи, любви и верности, «ВМ» представляет новую рубрику, приуроченную к Году семьи, объявленному президентом России 
Владимиром Путиным. Наша рубрика тоже называется «Год семьи» и, конечно же, посвящена самому главному — традиционным семейным ценностям, любви 

и взаимоуважению, без которых невозможны крепкие отношения, тому, как городские власти заботятся и поддерживают московские семьи.

4 июля. Супруги Ирина Фетисова и Александр Гутов работают в одной школе. Фото: Пелагия Замятина

4 июля. Супруги Александра Кузнецова и Александр 
Кессель. Фото: Пелагия Замятина

Врачи, учителя, водители автобуса: они познакомились на работе и — поженились

Любимое дело соединяет сердца

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный корреспондент

Сохранить 
крепкий союз
супругам 
помогают общие 
интересы 
и увлечения

Для проведения торжественных церемо-
ний бракосочетания в Москве доступно 
более 50 мест, среди которых есть как 
дворцы бракосочетания, так и музеи, 
усадьбы, стадионы, станции метро, колесо 
обозрения и другие необычные площад-
ки. Подобрать площадку поможет сервис 
«Наша свадьба» на портале mos.ru. Среди 
популярных площадок для церемоний — 
особняк «Роял» и особняк Спиридонова, 
усадьба Васильчиковых, башни «ОКО» 
и «Федерация» центра «Москва-Сити», 
Библиотека-читальня имени Пушкина.

В ТЕМУ

пар планируют заключить 
брак в День семьи, любви 
и верности в Москве. 

цифра

450
театральные постановки. Совместное творче-
ство и работа сблизили будущих супругов.
— Мы много общались, но симпатии со сторо-
ны Саши я не замечала. Хотя он делал компли-
менты, проявлял знаки внимания, а я, видимо, 
была слишком сильно увлечена работой и деть-
ми, — вспоминает она. 
Так продолжалось несколько месяцев, пока од-
нажды директор школы не подошла к Ирине 
Фетисовой со словами: «Как Александр на тебя 
смотрит. Обрати на него внимание». С этого 
момента Ирина Егоровна действительно со-
всем иначе взглянула на своего коллегу и нако-
нец разглядела в нем не просто педагога и дру-
га, а человека, с которым бы хотела провести 
всю свою жизнь! 
— В школе никто не знал о наших отношени-
ях, — рассказал Александр Гутов. — Мы стара-
лись их не афишировать. Но не из-за того, что 
кто-то осудит или что-то скажет. Нет. Просто 
мы скромные люди. Зачем все показывать на 
публику? 
Спустя почти год Александр сделал Ирине пред-
ложение. Тогда ему было 29 лет, ей — 30. Воз-
раст осознанный, и выбор партнера — тоже.
— Я понял, что хочу быть всегда вместе с Ирой. 
И считаю, что отношения должны быть закон-
ными, официальными, поэтому предложил по-
жениться, — пояснил Александр Геннадиевич. 
Скромную свадьбу втайне от коллег и учеников 
пара сыграла летом 1991 года. А уже в сентябре 
об этом узнали и в педагогическом коллективе, 
и в их выпускном классе. 
— Ребята тогда признались нам, что подозрева-
ли, что мы вместе, но точно уверены не были. 
И что очень рады за нас. Это было, конечно, 
очень приятно, — рассказала Ирина Фетисова. 
Ирина и Александр до сих пор работают в одной 
школе. Сегодня она входит в большой образова-
тельный комплекс Школы имени Достоевского. 
Ирина Егоровна теперь заместитель директора, 
но не прекращает вести уроки математики на за-
менах, помогает ребятам готовиться к экзаме-
нам. Александр Геннадиевич ведет уроки лите-
ратуры и мировой художественной культуры. 
— Мы вместе уже 30 лет и 3 года, как в сказке 
о рыбаке и рыбке. И мы счастливы! — сказала 
Ирина Фетисова. 
Помимо школы супругов объединяет общее 
хобби — путешествия. Они уже объехали много 
городов России и Европы. Сейчас тоже старают-
ся выбраться в поездку на выходные и в отпуск. 

— Благодаря Саше я влюбилась в Санкт-
Петербург. Именно он познакомил меня с этим 
прекрасным городом. Когда выпадает возмож-
ность, с радостью посещаем Санкт-Петербург 
и его окрестности. В обязательную программу 
у нас входит Русский музей. Саша увлекается 
живописью, — добавила она. 
У супругов уже взрослая дочь, которая тоже ста-
ла учителем и работает вместе с родителями 
в одной школе. Есть и внуки — им Ирина 
и Александр посвящают много времени. 
— Вместе в выходные участвуем в олимпиаде 
«Музеи. Парки. Усадьбы», так что у нас почти 
каждые суббота и воскресенье совместный по-
лезный поход в музей или парк, — рассказала 
Ирина Егоровна. 
Александр Геннадиевич еще играет на музы-
кальных инструментах, например, сейчас раз-
учивает сложную партию на гитаре. Репетиру-
ет вечерами после уроков и проверки тетрадей. 

— Только учитель может понять учителя, — 
считает он. — Как и я, Ира отдается своей рабо-
те полностью. Может задержаться в школе, мо-
жет что-то делать еще и дома. И мы всегда с по-
ниманием относились к тому, что нужно про-
верять тетради учеников, например. То, что мы 
оба педагоги — большой плюс, — считает он. 
— А еще мы не делим домашние обязанности. 
Если я прихожу поздно, Саша готовит ужин, 
прибирается. Исключение — стиральная ма-
шина, к ней я его не подпускаю, сама все де-
лаю, — с улыбкой добавляет Ирина Егоровна. 
Секрет их семейного счастья, утверждают су-
пруги, в уважении, взаимопонимании и любви. 

Судьбоносный конкурс

Александр и Анна Пасновы — водители автобуса 
в шестом автобусном парке ГУП «Мосгортранс». 
Он в профессии с 2001 года. Она — с 2015-го. Су-
пруги познакомились на конкурсе «Московские 
мастера», в котором они вместе участвовали 
в 2018 году. На тот момент Анна и Александр тру-
дились в разных автопарках столицы. 
— Мы обменялись телефонами и изредка пере-
писывались. Общение было простое: «Привет, 
как дела?», не более, — вспоминает Анна. 
В 2022 году оба вновь оказались на том же кон-
курсе. 
— После стали общаться чаще, но отношения 
на новый уровень не выходили. А однажды 
я шла по Пушкинской площади и увидела пла-
кат с изображением Саши. И тогда поняла — 
надо действовать, — поделилась Анна Паснова. 
Подумала, и сделала шаг навстречу: написала 
Александру и предложила встретиться. Будущие 
супруги сходили на первое свидание, потом на 
второе, третье... Отношения стали набирать 
обороты, и вскоре Александр понял, что Анна — 
его судьба. Он недолго думая сделал ей предло-
жение, и в 2023 году они сыграли свадьбу. 
— Аня покорила меня красотой и интеллектом, 
а еще любовью к нашему общему делу — вожде-
нию автобусов,  — поделился Александр. 
Анна перевелась в автопарк к мужу, чтобы удоб-
нее было ездить на работу. У них теперь даже 
один и тот же автобусный маршрут — М40, ко-
торый проходит от Лобненской улицы до стан-
ции метро «Китай-город». 
— Если удается, обедаем вместе, — добавляет 
он. — А так смены у нас не всегда совпадают, 
так что видимся больше в выходные. 
Свободное время супруги проводят дома или вы-
бираются на прогулку. Анна обожает готовить 
и даже думала когда-то о профессии повара. 
— Я смотрю в интернете необычные рецепты. 
Например, фунчозу, болоньезе, карбонару могу 
приготовить. При этом мне нравится дорабаты-
вать блюда, добавлять в них свою изюминку, — 
рассказала она. 
Александру кулинарные шедевры супруги 
очень нравятся. 
— Это вкусно! — отметил он. — И главное, Аня 
постоянно придумывает что-то новенькое. 
Семье Александра и Анны чуть больше года, но 
они уверены: любимое дело, которое их объе-
диняет, поможет им сохранить семейное сча-
стье на долгие годы, ведь супруги понимают 
друг друга с полуслова, поддерживая и оберегая 
один другого. 

5 июля. Супруги Анна и Александр Пасновы познакомились на конкурсе профессионального мастерства «Московские мастера», соревнуясь за звание лучшего водителя автобуса. Фото: Наталья Феоктистова



Реакция на санкции: станковый 
бум и новые меры поддержки

По традиции международная 
выставка становится той пло-
щадкой, где участники со всей 
России и из дружественных 
стран демонстрируют передо-
вые технологии в промыш-
ленности и обсуждают акту-
альные вопросы развития. 
Так, в этом году ИННОПРОМ 
решили посвятить теме «Тех-
нологическое партнерство: 
формируя образ будущего». 
Экспозиция и деловая про-
грамма охватят цифровое 
производство и автоматиза-
цию, транспортное машино-
строение, медицинскую тех-
нику, металлообработку, тех-
нологии для городов, IT-
технологии для энергетики, 
новые материалы и др. 

Ажиотажный спрос
Ежегодно делегации из десят-
ков государств мира приезжа-
ют на ИННОПРОМ для закуп-
ки новейшего оборудования 
и машин. Между тем развитие 
российской станкостроитель-
ной промышленности и робо-
тотехники сегодня на высшем 
уровне обозначено в каче-
стве одной из главных задач 
нацио нальной экономики. 
В этом году стенд правитель-
ства Москвы на выставке вы-
полнен в виде токарно-винто-
резного станка и посвящен 
развитию станкоинструмен-
тальной отрасли, что подчер-
кивает важность этого инду-
стриального направления для 
технологического суверени-
тета страны. Правительством 
РФ выработана программа 
поддержки отрасли, объем 
финансирования которой до 
2030 года оценивается более 
чем в 300 миллиардов рублей. 
Также планируется расши-
рить данную программу до 
нацпроекта.
— Необходимо технологиче-
ское перевооружение маши-
ностроительных предприя-
тий — основных потребите-
лей станкоинструментальной 
промышленности, — подчер-
кнул премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин в ходе 
июньской стратегической 
сессии по нацпроектам «Сред-
ства производства и автома-
тизации» и «Инфраструктура 
для жизни». — Без наращива-
ния потенциала и компетен-
ций в этих отраслях любое 
долгосрочное развитие будет 
затруднено, особенно в усло-
виях сохраняющихся на сегод-
няшний день санкций.
Не секрет, что в последние го-
ды модернизация производ-
ственных линий на отече-
ственных предприятиях про-
исходила в основном за счет 
иностранного оборудования. 
По некоторым экспертным 
оценкам, до 80 процентов 
станков, используемых рос-
сийскими промышленника-
ми в ряде отраслей (напри-
мер, для выпуска различных 
стройматериалов), являются 
импортными или зависят от 

привозных комплектующих. 
А наиболее жесткие оценки 
свидетельствуют, что отече-
ственное станкостроительное 
производство покрывает все-
го 8 процентов потребностей 
внутреннего рынка.
При этом крепнущий курс на 
импортозамещение еще силь-
нее подстегивает спрос на 
станкоинструментальную 
продукцию, ведь нашим заво-
дам и фабрикам приходится 
осваивать выпуск новых това-
ров, которые прежде везли из-
за рубежа. Кроме того, обслу-
живание ранее установлен-
ных европейских и японских 
линий в условиях санкций ос-
ложнено, и зачастую необхо-
димо переоснащение пром-
предприятий. 
Так, согласно исследованию 
2024 года «Анализ рынка 
станков для обработки мате-
риалов в России» от компании 
BusinesStat в прошлом году 
с учетом ажиотажного спроса 
импорт станков достиг 60 ты-
сяч штук, что на 61 процент 
(23 тысячи штук) выше пока-
зателей годом ранее. В част-
ности, импорт станков из Ки-
тая в 2023 году вырос на 20 ты-
сяч штук.

Догнать 
и обогнать лидеров
На этом фоне логично ожив-
ление и среди отечественных 
производителей инструмен-
тов и станкостроителей. И им, 
безусловно, нужна господ-
держка, чтобы выдержать 
конкуренцию с мощными за-
рубежными поставщиками. 
Нельзя забывать, что произ-
водственный цикл в отрасли 
длинный: от полугода до года. 
Кроме того, есть дефицит ква-
лифицированных кадров.
И все же экономисты, не упу-
ская из виду низкую старто-
вую базу, отмечают настоя-
щий «станковый бум» в стра-
не. И приводят данные по ро-
сту объема производства 

с начала 2024 года — от 30 до 
50 процентов в станкоинстру-
ментальной отрасли и робо-
тотехнике, соответственно. 
Напомним, что президентом 
РФ поставлена задача — 
в 2030 году войти в число 
25 ведущих стран мира по 
уровню роботизации произ-
водства в рамках технологи-
ческого лидерства России.

Столичные перспективы
В Москве машиностроитель-
ный комплекс насчитывает 
более 260 заводов, на которых 
работают свыше 11,7 тысячи 
инженеров, техников, меха-

ников, программистов, испы-
тателей и других специали-
стов. В частности, в Москве 
работают десятки станко-
инструментальных произ-
водств. 
Так, за пять месяцев этого го-
да заметное увеличение объ-
ема производства в натураль-
ном выражении показали воз-
душные и вакуумные насо-
сы — в 2,2 раза, в свою 
очередь, производство порш-
невых компрессоров выросло 
вдвое. В три раза увеличилось 
изготовление козловых и по-
лукозловых кранов, на 24 про-
цента — конвейеров, почти 

в два раза — холодильного 
оборудования и более чем 
в семь раз выросло производ-
ство установок для обработки 
материалов с использовани-
ем процессов, включающих 
изменение температуры. Кро-
ме того, в натуральном выра-
жении объем производства 
металлообрабатывающих 
и деревообрабатывающих 
станков вырос в 1,3 раза.
Особое внимание городские 
власти уделяют развитию пер-
спективных технологий в ма-
шиностроении. 
Например, на территории 
Особой экономической зоны 
«Технополис «Москва» дей-
ствует предприятие «Лас-
сард», специализирующееся 
на выпуске отечественных 
лазеров (на собственных кри-
сталлах, со своими оптиче-
скими элементами). Также 
здесь производят все необхо-
димые детали для собствен-
ных отечественных станков 
лазерной резки и сварки. Та-
кие станки — отправная точ-
ка для запуска производствен-
ного цикла на многих заво-
дах. Скажем, малые станки 
делают высокоточные детали 
для электродвигателей. Боль-
шие — режут большие, кор-
пусные комплектующие.
Словом, лазерное оборудова-
ние для резки, сварки, очист-
ки и гравировки используют 
практически везде: от микро-
электроники и медицины до 
автомобилестроения и нефте-
газовой промышленности. Из 
отечественных лазеров в сто-
лице также изготавливается 
оборудование для коррекции 
зрения.
По данным городских вла-
стей, ежегодно в Москве про-
изводится до 300 лазеров 
и около 100 единиц высоко-
технологичного лазерного 
оборудования.
Важную роль в развитии мо-
сковских предприятий игра-
ют свыше 20 системных мер 

поддержки, разработанных 
городом. Наряду с предостав-
лением земельных участков 
под строительство или модер-
низацию производства в рам-
ках МаИП, это и Программа 
стимулирования создания 
мест приложения труда 
(МПТ), и создание межотрас-
левых кластеров, и заключе-
ние офсетных контрактов 
с предприятиями и многое 
другое. (Подробнее о  ключе-
вых мерах поддержки пром-
предприятий в Москве — см. 
на стр. II.) Все эти меры по за-
мыслу властей должны в том 
числе поддержать положи-
тельную динамику в смежных 
отраслях (например, разра-
ботку программного обеспе-
чения для тех же станков 
с ЧПУ) и повысить производи-
тельность труда.
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
edit@vm.ru

С 8 по 11 июля 
в Екатеринбурге 
проходит 
главная пром-
выставка РФ 
ИННОПРОМ. 
Одна из тем 
на повестке — 
инновации в ма-
шиностроении 
как основа тех-
нологического 
суверенитета.

стратегия

1 марта. Столичная компания «Технорэд» занимается изготовлением роботизированных систем, которые используются для автоматизации производственных процессов 
на промышленных предприятиях

Согласно новому майско-
му указу президента РФ 
Владимира Путина «О на-
циональных целях разви-
тия Российской Федера-
ции на период до 2030 го-
да и на перспективу 
до 2036 года», необходи-
мо к 2030 году вовлечь 
не менее 40 процентов 
средних и крупных пред-
приятий базовых несы-
рьевых отраслей эконо-
мики в реализацию про-
ектов, направленных 
на повышение произво-
дительности труда в стра-
не. В том числе — повы-
сить плотность роботиза-
ции предприятий и соз-
дать эффективную 
систему подготовки, про-
фессиональной перепод-
готовки и повышения 
квалификации кадров.

справка

Промышленность
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Укрепляем 
суверенитет страны
Москва — крупнейший про-
мышленный и научно-инже-
нерный центр, который игра-
ет ключевую роль в развитии 
отечественного индустриаль-
ного сектора. Предприятия 
столицы ежедневно вносят 
неоценимый вклад в укрепле-
ние технологического сувере-
нитета страны и удовлетворя-
ют растущие потребности 
рынка. Выпускают сложное 
высокотехнологичное обору-
дование, продукты пита-
ния лекарства 
и медизделия, об-
увь, одежду и дру-
гие товары повсед-
невного спроса. По 
итогам пяти меся-
цев 2024 года про-
мышленное произ-
водство в столице 
увеличилось на 
17,6 процента, рост 
во многом обеспе-
чили предприятия 
обрабатывающих 
отраслей — они на-
растили выпуск продукции 
почти на 20 процентов. 
Высокие темпы роста инве-
стиций, качественная инфра-
структура и крупный про-
мышленный потенциал по-
зволяют Москве занимать 
первые строчки в престиж-
ных отраслевых рейтингах. 
Вот уже шесть лет подряд сто-
лица возглавляет Националь-
ный рейтинг состояния инве-
стиционного климата в субъ-
ектах Российской Федерации, 
а также занимает первое ме-
сто по темпам промышленно-
го роста среди мегаполисов.
Активное развитие сектора не 
случайность, а следствие ра-
боты города по созданию ком-
фортных условии для ведения 
бизнеса. Сегодня у предприя-
тий есть все инструменты, 
чтобы найти площадку под 
размещение производства 
и в короткие сроки его запу-
стить, привлечь дополнитель-
ные инвестиции, закупить 
оборудование и выйти на за-
рубежные рынки. В частно-
сти, в Москве создано свыше 
20 системных мер поддержки, 

которые включают различ-
ные финансовые и нефинан-
совые инструменты. 
Среди ключевых мер под-
держки: льготные инвестици-
онные кредиты и займы, оф-
сетные контракты, масштаб-
ные инвестпроекты, стимули-
рование создания мест 
приложения труда, а также 
проект «Зеленый коридор», 
позволяющий вдвое сокра-
тить сроки проведения адми-
нистративных процедур при 

строительстве промобъектов.
При этом инвесторы могут со-
вмещать различные инстру-
менты поддержки от города. 
Например, компании могут 
воспользоваться льготным 
инвестиционным кредитом 
или займом для технического 
переоборудования производ-
ственной площадки, при этом 
иметь статус промышленного 
комплекса Москвы, который 
позволяет значительно сни-
жать региональную налого-
вую нагрузку. Компания мо-
жет реализовывать МаИП 
и арендовать земельный уча-
сток по льготной ставке один 
рубль в год. При этом город 
автоматически проведет ин-
вестора по «зеленому коридо-
ру» для ускорения процесса 
получения разрешений на 
строительство и других адми-
нистративных процедур. Ком-
бинаторика мер поддержки 
для каждого инвестора инди-
видуальна, она открывает ши-
рокие возможности для раз-
вития бизнеса и способствует 
устойчивому росту индустри-
ального сектора Москвы. 

Обрабатывающие 
предприятия 
нарастили выпуск 
продукции почти 
на 20 процентов

АНАТОЛИЙ ГАРБУЗОВ 
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ

ТЕМА ДНЯ

Развитие промышленного сектора сегодня является 
одним из приоритетов столичной экономики. Активно 
формируется современная инфраструктура для произ-
водств — как за счет модернизации существующих 
предприятий, так и благодаря созданию новых пром-
площадок. Высокими темпами увеличивается число ра-
бочих мест в отрасли. Растет ассортимент московской 
продукции и появляются новые рынки сбыта. О текущем 
состоянии столичной промышленности и главных на-
правлениях отраслевой политики в городе «Вечерняя 
Москва» узнала из первых уст.

человек работают более чем на 4,2 тысячи 
промкомпаний в Москве. Ежегодно в раз-
ных отраслях открывается 40–50 средних 
и крупных предприятий и около 100 малых. 
Они активно внедряют инновации.

цифра

725000

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА

ТА

И

От земли до гарантированной 
закупки. Столичные власти 
предлагают свыше 20 мер 
поддержки производителей

Восток — дело тонкое. 
Аналитику по выходу 
на зарубежные рынки 
подготовил центр «Моспром»

В гостях у фабрики. 
Промышленный туризм как один 
из инструментов в рамках новой 
модели роста экономики

II III IV

Станкоинструментальная промыш-
ленность играет одну из ключевых ро-
лей в укреплении технологического суве-
ренитета России, поскольку продукция 
отрасли — основной компонент произ-
водственного процесса. Столичные 
предприятия выпускают устройства, 
которые используют заводы по всей 
стране, а также за ее пределами. По по-
ручению мэра Москвы Сергея Собянина 
город оказывает всестороннюю под-
держку машиностроительному ком-
плексу, что позволяет ему устойчиво 
расти. Только за первые пять месяцев 
этого года объем производства машин 
и оборудования в столице вырос 
на 36,4 процента.
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Сегодня по темпам промышленного роста Мо-
сква обходит такие города, как Шанхай, Пекин, 
Сингапур, Токио. Стабильный устойчивый рост 
промсектора — свидетельство экономической 
политики и стратегии развития города, поясня-
ют столичные власти.
Например, курс на активное использование 
инноваций в производстве позволяет уже сей-
час треть московских предприятий отнести 
к разряду высокотехнологичных. На них вне-
дрен искусственный интеллект, автоматизиро-
ванные линии и роботизированные системы. 
А средняя выручка таких компаний, по данным 
мэрии, составляет 8 миллионов рублей на од-
ного сотрудника — в 2,7 раза больше, чем 
в других отраслях.
При этом в Москве разработан целый комплекс 
мер, нацеленных на развитие промышленного 
потенциала столицы. В результате расширяют-
ся и модернизируются существующие произ-
водства, открываются новые, увеличивается 
экспортный поток. В 2023 году объем инвести-
ций в московскую промышленность достиг 
538,4 миллиарда рублей, в том числе в обраба-
тывающие производства — 267,2 миллиарда.
«ВМ» вместе с представителями профильных 
ведомств и отраслевых компаний составила об-
зор ключевых направлений городской под-
держки промышленников.

Масштабные стройки

Только по итогам 2023 года Москва ввела в экс-
плуатацию больше промышленных объектов, 
чем за всю предыдущую пятилетку. Если 
в 2023-м показатель превысил 415 тысяч ква-
дратных метров промплощадей, то с 2018 по 
2022 год он составил — около 396 тысяч «квад-
ратов». 
Один из популярных инструментов по разви-
тию промышленной инфраструктуры в Мо-
скве — масштабные инвестиционные проекты 
(МаИП). С марта 2022 года инвесторы, которые 
хотят построить новый или модернизировать 
действующий производственный объект, мо-
гут получить земельный участок по льготной 
ставке 1 рубль в год. Город предоставляет участ-
ки под реализацию МаИП на пять лет без про-
ведения торгов.
Сейчас в аренде по льготной ставке у инвесто-
ров свыше 40 городских земельных участков, 
где построят новые предприятия по выпуску 
различной продукции и создадут около 24 ты-
сяч рабочих мест. С начала 2024 года город уже 
заключил 14 договоров о промплощадках 
в восьми округах Москвы, где смогут трудоу-
строиться более 6,8 тысячи человек. 
Например, в Новой Москве около деревни Тро-
ицкое сейчас формируется масштабный пище-
вой кластер, в рамках которого инвесторы воз-
ведут пищевые производства общей площадью 
свыше 400 тысяч квадратных метров по выпу-
ску замороженных хлебобулочных полуфабри-
катов, кондитерских изделий, колбас, различ-
ных консервов и выращиванию свежей зелени. 
Работать на этих предприятиях смогут 11 тысяч 
человек. 
Крупный отраслевой промышленный кластер 
появится возле поселка Спортбазы в районе Во-
роново в ТиНАО. Он объединит предприятия, 
где будут выпускать высокотехнологичную 
продукцию для строительной сферы. Всего на 
производствах планируется организовать око-
ло 30 тысяч рабочих мест.

В рамках реализации масштабных инвестици-
онных проектов город внедрил механизм «Зе-
леный коридор». 
— Важно, что благодаря запущенному в 2023 
году проекту «Зеленый коридор» сроки адми-
нистративных процедур для строительства 
промышленных объектов сократились почти 
в два раза при безусловном обеспечении каче-
ства и безопасности строительства, — уточня-
ют в Департаменте инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы.
Такая мера поддержки направлена на появле-
ние новых предприятий, которые обеспечива-
ют технологический суверенитет и импортоза-
мещение критически важной продукции. Этой 
мерой воспользовалось уже более 100 ком-
паний.

Рабочие места

Программа стимулирования создания мест 
приложения труда действует с 2020 года. Ее 
цель — привлечь девелоперов к активному 
возведению промышленных и других важных 
для города объектов за пределами историче-
ского центра. Программа следует логике соз-
дания «15-минутного города». Это такой го-
род, где горожане могут найти всю необходи-
мую инфраструктуру (от магазинов и школ до 
рабочих мест) в пределах 15 минут ходьбы от 
дома. Нет лишних трат времени и денег ни 
у жителей, ни у бизнеса, зато есть сбалансиро-

Столица демонстрирует рост промпроизводства в условиях продолжающихся санкций. За январь — май 2024 года обрабатывающие предприятия увеличили выпуск 
продуктов, бумажных изделий, компьютеров, электронного и оптического оборудования, лекарств и медизделий и другого — почти на 20 процентов по сравнению 

с аналогичным периодом 2023-го. Вкладывать больше средств в развитие компаниям помогает развернутая система мер городской поддержки.

540 миллиардов рублей инвестировали в столичные производства по итогам 2023 года

Многополярная экономика

Подготовили ИРИНА ПЕТРОВА, АННА ХРОМЦОВА 
edit@vm.ru

АЛЕКСАНДР ГАЙДУКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ГК СТРАНА ДЕВЕЛОПМЕНТ 

Московская программа МПТ помогает уменьшить передвижения горожан 
в часы пик в центр города по утрам и обратно по вечерам, что, безусловно, 
помогает снизить нагрузку на городские магистрали и общественный 
транспорт. Для горожан по программе будут созданы новые рабочие ме-
ста недалеко от дома, а девелоперы получат льготы по платежам на изме-
нение вида разрешенного использования земли под жилищное строи-
тельство, если одновременно возводят коммерческие, социальные и про-

мышленные площади. В результате мы получаем синергетический эффект, который позволя-
ет городу активно развиваться и становиться еще более комфортным для всех. 

СЕРГЕЙ ЛОБАНОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ГК СПЕЦКАБЕЛЬ 

В ближайшие годы «Спецкабель» собирается построить новый завод 
площадью более 30 тысяч квадратных метров, который даст свыше 
500 новых рабочих мест и более трех миллиардов рублей ежегодных от-
числений в бюджет. Помимо того что государство выделило для строи-
тельства землю на территории Москвы, оно поддерживает проект низки-
ми кредитными и арендными ставками. Например, аренда земли нам об-
ходится в 1 рубль в год, и есть возможность брать кредиты под 3 процента 

годовых. Еще один бонус — присвоение «Спецкабелю» статусов промышленного комплекса 
и системообразующего предприятия Москвы. Это на 80 процентов снизило для нас земель-
ный налог, вдвое сократило имущественный, а также понизило ставку региональной части 
налога на прибыль. Такие условия позволяют нам больше инвестировать в развитие пред-
приятия.

сотрудничество бизнеса и власти
ВЛАДИМИР ГАЛАКТИОНОВ
ДИРЕКТОР ПО ПРАВОВЫМ ВОПРОСАМ, ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ CAPITAL GROUP

На данный момент у городских властей и девелоперов выстроен диалог, 
в рамках которого разработаны и успешно реализуются сразу несколько 
механизмов взаимодействия и поддержки, предоставляющих застрой-
щикам экономические стимулы для строительства как жилых площадей, 
так и необходимых горожанам и бизнесу Москвы объектов промышлен-
ной, социальной, торговой и офисной инфраструктуры. Благодаря про-
грамме комплексного развития территорий (КРТ) города девелоперы по-

лучают возможность реализовать масштабные проекты с понятным горизонтом планирова-
ния, четкой финансовой моделью и единым проектом планировки территории. При этом 
в рамках КРТ возможно реализовывать инвестиционно привлекательные проекты для улуч-
шения городской среды по программе создания мест приложения труда (МПТ) и сократить 
издержки при переоформлении земельных участков под строительство жилья. К примеру, 
на данный момент Сapital Group приступает к редевелопменту бывшей территории завода 
«МиГ», это один из ключевых проектов КРТ в столице. В рамках программы МПТ мы сконцен-
трировались на строительстве современных технопарков. Мы успешно построили индустри-
альный парк «Крекшино», сдали первую очередь технопарка «Алабушево» и ведем строи-
тельство второй очереди. Практически все площади наших технопарков забронированы вы-
сокотехнологичными компаниями. 

ЕКАТЕРИНА ПЛИЕВА
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОДАЖАМ ПО МОСКВЕ И МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ РФАРМ

Группа компаний «Р-Фарм» заключила три офсетных контракта с прави-
тельством Москвы на производство и поставку лекарственных препара-
тов. Общая сумма инвестиций составила порядка 10 миллиардов рублей. 
В рамках офсетов компания будет производить препараты для лечения 
социально значимых заболеваний — онкологических, болезней крови 
и иммунной системы, неврологических, ревматологических и ряда дру-

гих. Данный механизм позволяет обеспечить гарантированный объем поставок препаратов 
по сниженной цене, а значит, бесперебойный доступ пациентов к передовой терапии. Для нас 
как производителя это возможность получить гарантированный долгосрочный спрос на про-
дукцию и развивать производственные мощности.

ванная городская среда. Разумеется, вблизи 
жилой застройки речь идет о создании площа-
док для инновационных наукоемких произ-
водств — компактных, экологичных, с шумо-
вой защитой.
— Технологические промышленные парки се-
годня пользуются повышенным спросом со 
стороны инновационных наукоемких произ-
водств и технико-внедренческих предприя-
тий. Город готов идти навстречу потребностям 
бизнеса, и в 2023 году объем согласованного 
промышленного строительства в рамках про-
граммы стимулирования создания мест при-
ложения труда вырос почти в три раза, — гово-
рит руководитель Департамента инвестици-
онной и промышленной политики Анатолий 
Гарбузов. 
Благодаря строительству современных заводов 
и технопарков за пределами центра города найти 
работу рядом с домом смогут высококвалифици-
рованные инженеры, конструкторы, разработ-
чики, технологи и другие специалисты высоко-
технологичных отраслей промышленности. 
В обмен на льготу инвесторы возведут свыше 
650 тысяч квадратных метров промышленных 
площадей. Проекты позволят создать более 
16 тысяч дополнительных рабочих мест прак-
тически во всех отраслях производства. На раз-
витие промышленного потенциала города при-
влекут свыше 160 миллиардов рублей.

Кластеры высоких технологий

Еще один драйвер роста московской промыш-
ленности — кооперация. Для этого в городе соз-
даются кластеры, которые объединяют не толь-
ко московские, но и пришедшие из других реги-
онов компании. Кластеры станут передовыми 
центрами разработок перспективных техноло-
гий, а также площадками для организации про-
изводств, аналогов которым нет в мире. А где 
высокотехнологичные рабочие места — там 
и дополнительные доходы в бюджет. 
Но чтобы это стало возможным, стоит задача 
наряду со строительством необходимой отрас-
левой инфраструктуры, гарантиями по рынку 
сбыта обеспечить комфортную среду для жизни 
и работы кадров: приводить в порядок обще-
ственные пространства, повышать качество 
здравоохранения и др. 
— В Москве уже действуют четыре межотрасле-
вых кластера, объединяющих 140 ведущих про-
изводителей разных направлений: фармкла-
стер, кластер электромобилестроения, кластер 
фотоники и микроэлектроники, а также Феде-
ральный центр беспилотных авиационных си-
стем, — привел данные глава Департамента 
инвестиционной и промышленной политики 
Анатолий Гарбузов. — На этих предприятиях 
работают более 24 тысяч сотрудников, а выруч-
ка в 2023 году составила более 285 миллиардов 
рублей. Кластеры позволяют обмениваться 
технологиями, снижать транспортные издерж-
ки и многое другое.
Так, в Москве был запущен кластер фотоники 
и микроэлектроники. В его рамках функцио-

Зеленый коридор 
сократил 
сроки процедур, 
необходимых 
для возведения 
промобъектов

нируют 58 компаний, 20 из которых — рези-
денты и арендаторы ОЭЗ «Технополис Мо-
сква». Кроме того, на территории особой эко-
номической зоны (ОЭЗ) «Технополис Москва» 
на площадке «Алабушево» сейчас силами на-
учных команд со всей страны создается опыт-
ное производство фотонных интегральных 
схем. Фотонные технологии, к примеру, нуж-
ны для систем позиционирования БПЛА в про-
странстве.
Федеральный центр беспилотных авиасистем 
(ФЦ БАС), открытый в 2023 году на площадке 
индустриального парка «Руднево», выполняет 
роль опорного научно-производственного 
центра отрасли в стране и будет содействовать 
запуску 47 аналогичных центров в субъек-
тах РФ.
А Московский кластер электромобилестрое-
ния, запущенный два года назад в ОЭЗ «Техно-
полис Москва» на площадке «Печатники», дол-
жен стать основной рабочей платформой для 
создателей компонентной базы и новых техно-
логий в сфере электротранспорта. Среди важ-
ных проектов кластера — строительство пер-
вой в России Гигафабрики по производству ба-
тарей для электротранспорта. К слову, треть 
стоимости электромобиля — это именно цена 
аккумуляторной батареи. 
В ближайшее время в ТиНАО появится пище-
вой кластер (160 га, 11,4 тысячи рабочих мест) 
и кластер производителей стройматериалов 
(180 га, 30 тысяч рабочих мест). 

Приток финансов

Московский Фонд поддержки промышленно-
сти и предпринимательства помогает столич-
ным заводам в получении льготных инвестици-
онных кредитов для расширения производств. 
Кредит до трех миллиардов рублей выдается 
под три процента на срок до трех лет и может 
использоваться на покупку или строительство 
инфраструктуры, а также на новое оборудова-
ние. За прошлый год такой поддержкой вос-
пользовались более 40 компаний: они приоб-
рели свыше 700 единиц оборудования и созда-
дут минимум 15 тысяч рабочих мест. В том чис-
ле шесть компаний микроэлектроники 
и приборостроения привлекли свыше 12 мил-
лиардов рублей инвестиций.
Еще один инструмент по привлечению инве-
стиций в важные городу производства — офсет-
ные контракты. Инвестор вкладывает средства 
в строительство промобъектов, а Москва га-
рантирует ему надежный рынок сбыта через 
госзаказ планируемой к выпуску продукции.
— Москва первой в России начала применять 
механизм офсетного контракта. С 2017 года мы 
заключили 19 офсетов — с производителями 
медизделий, фармпрепаратов, тяговых аккуму-
ляторных батарей, элементов благоустройства 
и другой важной для города продукции. По се-
ми из них поставки уже начались. Кроме того, 
в начале года мы заключили первый в стране 
межрегиональный офсетный контракт, — рас-
сказал директор Городского агентства управле-
ния инвестициями Андрей Балук. 
Благодаря офсетным контрактам город эконо-
мит на цене закупок, локализует у себя импор-
тозамещающие производства и обеспечивает 
жителей новыми рабочими местами. 
— Офсетные контракты имеют важное значе-
ние как для экономики города, так и для долго-
срочного планирования деятельности част-
ных предприятий, создавая стабильный спрос 
на продукцию с заранее определенными каче-
ственными и количественными параметра-
ми, — прокомментировал генеральный ди-
ректор АО «Корпорация Экополис», управляю-
щей компании ООО ПО «ЭкоТехПром» Игорь 
Сидоров. — Наш завод «ЭкоТехПром» по ре-
зультатам тендерных процедур заключил 
с ГБУ «Озеленение» офсетный контракт на из-
готовление и поставку рассадных горшков 
и кассет сроком на 10 лет. Общий объем инве-
стиций на создание в столице новых производ-
ственных мощностей составит не менее 
100 миллионов рублей, а общая стоимость 
произведенной продукции на период реализа-
ции контракта — порядка одного миллиарда 
рублей. Важной особенностью этого контрак-
та является то, что продукция будет произво-
диться из вторичных полимеров, полученных 
в результате переработки корпусных пласти-
ков от отслужившей электроники, что внесет 
большой вклад в формирование в столице эко-
номики замкнутого цикла и минимизирует 
негативное воздействие на окружающую сре-
ду. Таким образом, долгосрочное сотрудниче-
ство государства и бизнеса позитивно влияет 
на развитие Москвы.
Кстати, многие инвесторы успешно комбини-
руют различные меры поддержки, например 
реализацию МаИП и МПТ, статус резидента 
ОЭЗ и офсетный контракт, МаИП и офсет. Не 
говоря о масштабной программе развития экс-
портной деятельности (см. стр. III.)
— Наше предприятие производит медизделия 
для стомированных пациентов. Компания рас-
положена в ОЭЗ «Технополис Москва», что по-
зволяет пользоваться льготным режимом нало-
гообложения, — поделился примером руково-
дитель производственной службы ООО «Гема-
Тех» Алексей Дрондель. — Департамент 
инвестиционной и промышленной политики 
Москвы, чьей подведомственной организаци-
ей является данный технопарк, также предо-
ставляет предприятию «ГемаТех» поддержку 
в форме сопровождения офсетного контракта 
на выкуп производимой продукции, а также 
субсидирование процентной ставки по креди-
ту, привлеченному на покупку оборудования, 
благодаря чему наше российское предприятие 
имеет конкурентное преимущество перед ино-
странными производителями.

Резидент ОЭЗ «Технополис «Москва» компания «Микрон» ведет разработки, позволяющие снизить зависимость от иностранных компонентов в электронике
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Красота в каждой 
детали
Уже в конце августа станут 
известны победители второй 
национальной премии «Луч-
ший промышленный дизайн 
России». «ВМ» решила 
вспомнить, какая продукция 
столичных предприятий по-
корила жюри в прошлом го-
ду, и заодно узнать, как из-
менилась жизнь лауреатов 
благодаря премии.

Если учесть, что сегодня в Мо-
скве работает 4,2 тысячи про-
мышленных компаний, кото-
рые выпускают широчайший 
ассортимент товаров — от 
конфет до космического обо-
рудования, — то неудивитель-
но, что и на первом конкурсе 
промдизайна столичные 
предприятия представили 
продукцию практически во 
всех сферах. 
Премии получили и фабрика 
мороженого за стильную упа-
ковку холодного лакомства на 
основе натуральных ингреди-
ентов, и производители рос-
сийских банкоматов с соб-
ственным программным обе-
спечением, и создатели функ-
циональной мебели.
Столичная компания «Лас-
сард», специализирующаяся 
на производстве российских 
лазеров и лазерного оборудо-
вания, представила на кон-
курс комплекс для резки, рас-
считанный на 30 лет беспере-
бойной службы. В апреле это-
го года было начато серийное 
производство комплекса на 
площадке «Печатники», мощ-
ность завода позволяет выпу-
скать до тысячи лазеров в год. 
Около 40 процентов продук-

ции компании закупают мо-
сковские потребители, 
остальное поставляется в ре-
гионы России и за рубеж.
— Участие в конкурсе повыси-
ло узнаваемость бренда, — 
рассказали «ВМ» в компа-
нии. — Сейчас «титул» лауреа-
та служит своего рода знаком 
качества. Заметно, что в це-
лом после премии больше лю-
дей и компаний стали уделять 
внимание промышленному 
дизайну оборудования, а не 
относиться к нему только как 
к инструменту для работы.
Компания NexTouch — произ-
водитель дисплеев, интерак-
тивного оборудования, 
средств вычислительной тех-
ники и программно-аппарат-
ных комплексов — выиграла 
конкурс с умной остановкой 
на солнечных панелях.
— Дизайн очень важен нарав-
не с качеством и функциона-
лом продукта, — отметил ос-
нователь и гендиректор 
NexTouch Владимир Крику-
шенко. — Мы всегда вклады-
вали силы и средства в дизайн 
вне зависимости от ценовой 
категории оборудования. Как 
результат победа в конкурсе, 
что безусловно привлекло 
внимание к продуктам компа-
нии, продажи выросли на 
25 процентов в сравнении 
с тем же периодом прошлого 
года. Теперь мы можем указы-
вать на продукции, что это 
лучший промдизайн России. 
Благодарим организаторов 
и желаем удачи всем новым 
участникам конкурса. 
АНТОН СМИРНОВ
edit@vm.ru

Умная остановка на солнечных панелях от NexTouch

Стильное лазерное оборудование компании «Лассард»

Лучших заводских дизайнеров 
страны определят на конкурсе

Прием заявок на кон-
курс-2024 открыт и продлится 
до 12 июля.
Идея создания премии при-
надлежит правительству Мо-
сквы и Минпромторгу РФ, 
также ее поддержали в Мини-
стерстве культуры России. 
Как писал главный классик 
нашей литературы Александр 
Сергеевич Пушкин, 225-летие 
со дня рождения которого 
в июне отмечала вся страна, 
«быть можно дельным челове-
ком и думать о красе ногтей». 
Но в случае со всероссийской 
премией промышленного ди-
зайна речь, конечно, не толь-
ко о внешней привлекатель-
ности производимых отече-
ственными предприятиями 
товаров, но и об их удобстве, 
функциональности, соответ-
ствии современным требова-
ниям. А на это в условиях на-
бирающей обороты «новой 
индустриализации» и импор-
тозамещения совсем нелиш-
не обратить внимание произ-
водителей.
— Главная цель — выявить до-
стижения в области промди-
зайна и популяризировать его 
среди российских предприя-
тий, — отметили в оргкомите-
те конкурса. — Промышлен-
ный дизайн помогает оптими-
зировать производственные 
процессы, сокращая затраты 
на разработку и выпуск про-
дукции. Также премия способ-
ствует привлечению внима-
ния к отечественной визуаль-
ной культуре.
В первом конкурсе, который 
прошел в Москве год назад, 
приняли участие свыше 
500 компаний из 36 регионов 
страны. Лауреатов выбирали 
по восьми товарным катего-
риям в трех номинациях — 
«Дизайн-продукт» и «Дизайн-
прототип» (решение прини-
мало экспертное жюри), 
а также «Приз зрительских 
симпатий» (определяли на-
родным голосованием). Побе-
дителями стали 20 произво-
дителей, 15 из них выступали 
от Москвы. 

Например, ФГУП «НАМИ» — 
старейший научный центр, 
известный сегодня разработ-
кой автомобилей представи-
тельского и высшего класса, 
которые используются для пе-
ревозки первых лиц государ-
ства. Знаменитый AURUS — 
их творение. На конкурс ком-

пания представила первый 
отечественный внедорожник 
класса люкс.
А молодая московская компа-
ния «Моторика» выиграла 
премию с бионической моде-
лью Manifesto Fingers — про-
тезом кисти или 3–4 пальцев. 
Ребята работают с ИИ, чтобы 
сделать управление искус-
ственной рукой таким же 
естественным, интуитивным, 
как будто у человека нет трав-

мы. Эстетические характери-
стики продукции в данном 
случае играют совсем не вто-
ростепенную роль. У команды 
«Моторики» и в мире конку-
рентов практически нет.
В нынешнем году список кон-
курсных категорий увели-
чился до 13. В него вошли ди-

зайн транспорт-
ных средств, пред-
метов обихода, 
промышленного 
и медоборудова-
ния, городской ди-
зайн и дизайн про-
мышленных про-
странств. Кроме 
этого, на конкурс 
будут представле-
ны упаковки про-
дуктов питания, 
л е к а р с т в е н н ы х 
средств и товаров 

народного потребления, 
одежда, обувь, аксессуары 
и ювелирные изделия.
Подать заявки на участие мо-
гут дизайнеры, художники, 
инженеры, архитекторы, ди-
зайн-студии, мастерские 
и промпредприятия страны. 
Лауреатов наградят в конце 
августа. Они получат кубок, 
почетный диплом и право раз-
мещать на своей продукции 
специальный знак качества.

— В результатах прошлогод-
ней премии с большим чис-
лом лауреатов из Москвы, без-
условно, сыграл роль тот 
факт, что в Москве сосредото-
чены основные российские 
дизайн-студии и бюро, — рас-
сказала «ВМ» заместитель ру-
ководителя Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы Да-
рья Степанова. — При этом 
были победители, например, 
и из Екатеринбурга, из Ниж-
него Новгорода. Но сейчас мо-
жем констатировать, что за 
год премия привела в движе-
ние все промышленное сооб-
щество. Уже поступило очень 
много заявок из регионов на 
новый конкурс. Мы видим, 
что дизайн товаров народного 
потребления, упаковки про-
дуктов питания становится 
более клиентоориентирован-
ным. Меняется в лучшую сто-
рону также дизайн одежды. 
По ее словам, предприятия 
обратили внимание на то, что 
промышленный дизайн — од-
на из важных составляющих 
конкурентоспособности их 
продукции не только на отече-
ственном, но и на междуна-
родном рынке. Поэтому ком-
пании начинают вкладывать 
больше средств в развитие 

промдизайна на своих произ-
водствах, чаще сотрудничают 
с дизайн-бюро по поводу вы-
пускаемых товаров, в том чис-
ле руководители озаботились 
дизайном самих производ-
ственных площадей, ведь, как 
известно, организация рабо-
чего места также влияет на 
производительность труда.
Вместе с тем национальная 
премия и торжественная це-
ремония награждения — не 
единственные рычаги для 
«воспитания чувства прекрас-
ного» в промышленных мас-

штабах. Москва активно за-
нимается профильными обра-
зовательными программами.
— В рамках проекта «Про-
мышленный дизайн в Мо-
скве» мы проводим мастер-
классы для слушателей кол-
леджей, воркшопы для со-
трудников и руководителей 
предприятий и открытые лек-
ции от ведущих дизайн-бюро 
(Студия Артемия Лебедева, 
Лаборатория.2050, Смирнов 
Дизайн и др.), на которые мо-
гут прийти все желающие, — 
прокомментировала Дарья 
Степанова. — Все эти меро-
приятия показывают, что оте-
чественная школа дизайна 
жива, развивается и получает 
государственную поддержку.
Кроме того, в прошлом году 
в рамках столичного образо-
вательного проекта «Москов-
ская техническая школа» от-
крылось направление «Про-
мышленный дизайн», где со-
трудники предприятий могут 
повысить свои компетенции 
в работе с визуально-функци-
ональной составляющей про-
мышленных изделий. Скоро 
планируется запуск совмест-
ного онлайн-курса с центром 
промдизайна 2050.Лаб.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

Премию «Луч-
ший промыш-
ленный дизайн 
России» учреди-
ли в 2023 году, 
и нынешний 
конкурс уже вто-
рой по счету. 
В 2024-м премия 
официально 
приобрела 
статус нацио-
нальной.

тенденции

В старейшем научном центре ФГУП «НАМИ» уделяют пристальное внимание не только техническим характеристикам, но и внешнему виду транспорта

Упаковки 
продуктов 
становятся 
привлекательнее 
для покупателей

В РФ есть «дорожная кар-
та» по развитию инжини-
ринга и промышленного 
дизайна до 2025 года, 
разработанная Минпром-
торгом РФ. Она предусма-
тривает создание ком-
плекса мер господдержки 
индустрии промдизайна, 
механизмов предоставле-
ния налоговых льгот, 
а также разработку наци-
ональных образователь-
ных и профессиональных 
стандартов в этой сфере.

справка

Восток — дело тонкое. Как компаниям подготовиться к экспортной деятельности 
В этом году страной — пар-
тнером международной вы-
ставки ИННОПРОМ, которая 
состоится 8−11 июля в Екате-
ринбурге, станут Объединен-
ные Арабские Эмираты. При-
мечательно, что именно ОАЭ 
по итогам 2023 года являют-
ся главными покупателями 
столичной несырьевой не-
энергетической продукции 
среди стран Персидского 
залива.

По данным столичного Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики, 
в 2023 году несырьевой не-
энергетический экспорт 
(ННЭ) Москвы в Объединен-
ные Арабские Эмираты вырос 
почти вдвое по сравнению 
с 2022 годом. Причем интерес 
вызывали как поставки про-
мышленной продукции, так 
и товары агропромышленно-
го сектора.
— Спросом в ОАЭ пользуется 
московское механическое 
оборудование (3D-принтеры 
и сканеры, металлообрабаты-
вающее оборудование), про-
дукция приборостроения, то-
вары фармацевтики и меди-
цинская техника, — подели-
лись экспортными трендами 
в столичном департаменте. — 
А среди товаров компаний аг-
ропромышленного комплек-
са Москвы востребованы про-
дукты для здорового питания, 
макаронные изделия, шоко-
ладные и сахаристые конди-

терские изделия, продукция 
мясопереработки и безалко-
гольные и сокосодержащие 
напитки. 
Выход московских производи-
телей на зарубежные рынки 
выгоден и самим компаниям 
(расширение рынка сбыта, 
увеличение прибыли, новый 
уровень развития), и горо-
ду — это приток дохода в бюд-
жет, создание дополнитель-
ных рабочих мест, повыше-

ние устойчивости всей эконо-
мики. 
Однако чтобы найти партне-
ров за границей, собрать до-
кументы, оформить патенты 
и сертификаты, пройти тамо-
женные процедуры, компа-
ниям нужна серьезная подго-
товка. 
Для поддержки столичного 
промышленного экспорта 
пять лет назад, в 2019 году, 
в городе создали центр «Мос-

пром». Центр, подведомст-
венный Департаменту инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Москвы, за-
нимается индивидуальным 
сопровождением экспор-
теров.
— Эксперты «Моспрома» оце-
нивают экспортную готов-
ность компании, анализиру-
ют целевые рынки для сто-
личных производителей 
(включая инфраструктурные 

проекты в перспективных 
для сотрудничества регионах 
мира) и помогают опреде-
лить наиболее эффективную 
стратегию выхода конкрет-
ной компании на зарубеж-
ные рынки. За последние 
пять лет поддержкой центра 
воспользовались более 
700 московских компаний. 
Лишь с начала 2024 года 
«Мос пром» оказал поддержку 
50 предприятиям, — расска-

зала начальник управления 
экспортной деятельности 
Анастасия Сапунова. 
За первый квартал москов-
ские производители приняли 
участие в трех бизнес-мисси-
ях и провели более 360 встреч 
с зарубежными контраген-
тами. 
— При поддержке города на-
ша компания регулярно при-
нимает участие в междуна-
родных выставках, — рас-
сказал «Вечерней Москве» 
начальник отдела внешнеэ-
кономической деятельности 
АО МПБК «Очаково» Олег 
Алексеев. — Это отличная 
возможность выйти на новые 
рынки. Так, результатом уча-
стия в выставке Foodex Saudi 
2023 стало получение под-
робных инструкций по серти-
фицированию продукции 
компании для рынка Персид-
ского залива и подписание 
ряда контрактов с партнера-
ми из КСА (Королевство Сау-
довская Аравия). Сейчас ве-
дем активную работу над по-
ставками наших напитков 
и в Объединенные Арабские 
Эмираты. Также мы заинте-
ресованы принять участие 
в мероприятиях байерской 
программы центра «Мо-
спром», например в Между-
народной бизнес-миссии 
в Китай в рамках выставки 
Sial Shenzhen 2024, которая 
пройдет в начале сентября 
в городе Шэньчжэнь, и Меж-
дународной выставке продук-

тов питания Foodex Saudi 
2024, которая пройдет в сере-
дине сентября в Эр-Рияде. 
Московское предприятие 
«КлинПауэр» производит 
и экспортирует литийионные 
аккумуляторные батареи для 
промышленной техники, 
и в этом ему также помогает 
центр «Моспром».
— Разностороннюю под-
держку в рамках экспортной 
и выставочной деятельности 
мы получаем уже в течение 
трех лет, — отметила гене-
ральный директор ООО 
«КлинПауэр» Лазокат Мука-
това. — Это касается и логи-
стики, и застройки стендов, 
и координации встреч, и мно-
гого другого, ведь самостоя-
тельно участвовать в выстав-
ке очень затратно. Напри-
мер, для нас организуются 
встречи с потенциальными 
клиентами — самим прове-
сти такую работу крайне 
сложно, на это уходит много 
времени. А благодаря оказы-
ваемой нам поддержке в сжа-
тые сроки получается хоро-
ший результат, который за-
тем можно взвесить в деньгах 
и потенциальных проектах. 
Также предприятию помога-
ют понять запросы иностран-
ного рынка и найти заинте-
ресованных покупателей. На 
данный момент у нас есть ре-
ализованные проекты в Бела-
руси, Казахстане, Узбекиста-
не. И сейчас мы продолжаем 
искать новые рынки сбыта. 

Подготовили ИРИНА ПЕТРОВА, 
АННА ХРОМЦОВА edit@vm.ru

Среди товаров столичной 
промышленности, поль-
зующихся наибольшим 
спросом за рубежом, 
в 2023 году лидером стала 
продукция машинострое-
ния (на ее долю пришлось 
25 процентов всего несы-
рьевого неэнергетическо-
го экспорта Москвы). За-
воды поставляли за ру-
беж механическое обору-
дование и технику, 
электрические устройства 
и продукцию приборо-
строения, медицинскую 
технику. Основные поку-
патели — Белоруссия, Ка-
захстан, Узбекистан, Ин-
дия и Египет. На второй 
строчке — продукция ме-
таллообрабатывающей 
отрасли (18 процентов 
ННЭ Москвы), она пользу-
ется повышенным спро-
сом на рынках стран СНГ, 
Турции, Китая, Египта 
и в ОАЭ. Замыкают пятер-
ку лидеров: бытовая хи-
мия; фармацевтика и кос-
метика, популярные 
в странах СНГ; а также 
продукты питания и на-
питки, поставляемые 
в страны бывшего СССР.

кстати

Безалкогольные напитки столичной компании «Очаково» поступят на рынки стран Персидского залива. Уже подписан ряд контрактов 
с партнерами из Саудовской Аравии
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По стопам Петра I. Туристов привлекают производствами
Отметки в 16 миллионов че-
ловек достигла аудитория 
проекта «Открой#Моспром», 
который вот уже пять лет 
знакомит москвичей и гостей 
столицы с работой городских 
фабрик и заводов. Это убе-
дительная заявка для даль-
нейшего развития такого на-
правления внутреннего ту-
ризма, как промтуризм, уве-
рены эксперты. 

Промышленный туризм — от-
носительно новое явление, 
если не брать в расчет дело-
вые поездки высокопостав-
ленных лиц в другие страны 
с целью перенять передовой 
опыт организации произ-
водств. Тут, конечно, можно 
вспомнить и Петра I, работав-
шего плотником на голланд-
ской верфи, и советского нар-
кома пищепрома Анастаса 
Микояна, изучавшего по по-
ручению Сталина технологии 
в Америке. 
Превратить промышленные 
площадки в места для массо-
вых регулярных экскурсий ре-
шили в наши дни московские 
власти. 
С одной стороны, развитие 
промтуризма помогает ре-
шить важную задачу для эко-
номики — популяризировать 
производства, расширить ка-
дровый резерв, что, есте-
ственно, сказывается и на 
притоке инвестиций.
С другой стороны, это дей-
ствительно интересно и зре-

лищно: часть предприятий 
бережно хранят вековые тра-
диции, например рецептуру 
конфет и выпечки, совмещая 
их с технологиями XXI века — 
роботами, трехмерными пи-
щевыми принтерами и т.д. 
Часть компаний — плоть от 
плоти научно-технического 
прогресса: разрабатывают 
лазерные станки, или аккуму-
ляторы для электротранспор-
та, или беспилотные авиа-
системы. 

Так, в рамках очередного се-
зона проекта «Открой# 
 Моспром», который прохо-
дил с 17 по 28 июня, свои две-
ри распахнули свыше 20 за-
водов города, включая про-
изводителей шоколада, дози-
метров, лифтов. Провели 
более 130 экскурсий и около 
70 мастер-классов. В общем, 
яркие, запоминающиеся впе-
чатления для гостей гаранти-
руются. Как раз то, что нуж-
но, чтобы повысить туристи-

ческую привлекательность 
региона.
Таким образом, проект 
«Открой# Моспром», объеди-
няя промышленность и вну-
тренний туризм, отлично 
вписывается в новую модель 
экономического роста стра-
ны, обозначенную руковод-
ством Российской Федера-
ции. Эта модель основана, 
в частности, на активном ос-
воении внутреннего спроса 
и формировании экономиче-

ского и технологического су-
веренитета. 
— Сегодня в рамках проекта 
«Открой#Моспром» доступно 
уже 10 форматов, — уточнили 
в Департаменте инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Москвы. — Помимо экс-
курсий на предприятия это 
также мастер-классы, викто-
рины, видеотуры, фотовы-
ставки, интеллектуальные 
игры, лекции и многое другое. 
Например, в прошлом году со-

вместно с соцсетью «ВКонтак-
те» запустилось мини-при-
ложение «Открытая про-
мышленность». Пользователи 
могут получать баллы за вы-
полнение заданий, прохожде-
ние квизов, просмотр видео 
и ответы на вопросы после 
прочтения статей. А затем 
баллы можно обменять на по-
сещение экскурсий и сувени-
ры столичных производи-
телей. 
В 2023 году Москва получила 
награду II Всероссийского ак-
селератора «Открытая про-
мышленность» Агентства 
стратегических инициатив 
(АСИ) и Минпромторга РФ 
как регион — наставник по 
промышленному туризму. 
Как отметила гендиректор 
АСИ Светлана Чупшева, пред-
приятия, открывая свои две-
ри для людей, а не скрываясь 
за высокими заборами, реша-
ют важные задачи. В том чис-
ле — с профориентацией для 
школьников. И Москва стала 
первым регионом, который 
начал задавать свои тренды 
в открытости промышленно-
сти и делиться теперь своим 
опытом с регионами.
Кстати, по наблюдениям 
Минпромторга, многие туро-
ператоры уже стали встраи-
вать в свои маршруты пред-
приятия, участвующие в про-
екте «Открытая промышлен-
ность».
ИРИНА ПЕТРОВА 
edit@vm.ru 

Человеческий фактор: вопрос 
кадров роботизация не отменит

Соответствующее согла-
шение о сотрудничестве 
было заключено в рамках 
XXVII Петербургского между-
народного экономического 
форума между Департамен-
том ин вестиционной и про-
мышленной политики Мо-
сквы и Российским обще-

ством «Знание». Как расска-
зал «Вечерней Москве» 
куратор образовательного 
проекта «Московская техни-
ческая школа» Роман Лук-
шин, сейчас прорабатывает-
ся план совместных меро-
приятий, проходить они бу-
дут на регулярной основе.
— Программа охватит все 
89 регионов страны, в каждом 
из них есть отделения обще-
ства «Знание», — отметил Ро-
ман Лукшин. — Например, 
главные научно-просвети-
тельские события под эгидой 
общества будут включать сес-
сии с участием руководителей 
московских предприятий. 
Они познакомят школьников, 
студентов колледжей и вузов 
с тем, как выглядят современ-
ные высокотехнологичные 
производства в России, — 
с новейшим оборудованием, 
со сложными интересными 
задачами по обеспечению 
технологического суверени-
тета страны, с системой под-
держки сотрудников. Также 
подготовим серию онлайн-
лекций и ответы на вопросы 

молодежи о городской про-
мышленной политике от пер-
вых лиц. 
Кроме того, в учебных заведе-
ниях страны могут появиться 
информационные стенды, по-
священные промышленно-
сти. А на заводах Москвы про-
ведут экскурсии.
Таким образом столица вне-
сет свою лепту в подготовку 
кадрового резерва для всей 
промотрасли России. 
Параллельно московские вла-
сти сосредоточены на том, 
чтобы в самой Москве отла-
дить четкую систему притока 
молодых специалистов на за-
воды и повысить квалифика-
цию сотрудников. Для этого 
создан целый ряд программ.
Во-первых, положительным 
фоном для возвращения инте-
реса москвичей к профессии 
рабочего служит проект 
«Открой#Моспром». Более 
130 предприятий-участников 
(автомобилестроительные, 
пищевые, фармацевтические 
и др.) открывают свои двери 
для бесплатных экскурсий 
жителей и гостей столицы на 

производства. Кроме этого, 
проводятся выставки, интел-
лектуальные игры, мастер-
классы и многое другое. 
Во-вторых, возрождается ран-
 няя профориентация. Так, 
в рамках проекта «Инженер-
ный класс в московской шко-
ле» ребята знакомятся с про-
цессом производства, изу чают 
работу станков, наб людают за 
действиями спе циалистов. 

В январе-марте к проек-
ту присоединились более 
60 предприятий, школьни-
кам провели свыше 165 экс-
курсий.

Что касается студентов, для 
них действует проект «Техно-
стажировка» — в этом году 
более 60 высокотехнологич-
ных компаний Особой эконо-
мической зоны «Технополис 
«Москва» примут на практику 
свыше 400 будущих инжене-
ров, техников, слесарей и то-
карей. С 2022 года проект по-
мог уже более 1,2 тысячи уча-
щихся отточить профнавыки 

на высокотехноло-
гичных производ-
ствах, а многим — 
и получить пригла-
шение на работу.
Наконец, для уже 
занятых в про-
мышленности ин-
женеров с 2021 го-
да запущен образо-
вательный проект 
«Московская тех-
ническая школа» 
(МТШ). Здесь дей-
ствующие сотруд-

ники предприятий могут ос-
воить самые передовые про-
изводственные технологии 
и тем самым повысить свою 
квалификацию. 

Свыше 2,7 тысячи человек 
уже прошли обучение в МТШ. 
— Активное наполнение 
предприятий роботизирован-
ной техникой не отменит по-
требности в людях, — пояс-
нил руководитель проекта 
МТШ Роман Лукшин. — За 
той же роботизированной 
сборочной линией на автоза-
воде надо следить, чтобы она 
верно работала. А для этого 
надо знать технологии, лежа-
щие в основе современной 
промышленности: искус-
ственный интеллект, боль-
шие данные и т.д. Такую под-
готовку и дает МТШ, у вы-
пускников повышается про-
изводительность труда. 
В целом, учитывая, что Мо-
сква семимильными шагами 
наращивает количество вы-
сокотехнологичных произ-
водственных площадок, ин-
женерные кадры точно будут 
в цене. И «Московская техни-
ческая школа» также увели-
чивает число направлений 
обучения. Недавно запустили 
модуль «Информационная 
безопасность», следующий 
в очереди — «Цифровые двой-
ники». 
Важно отметить, что город 
субсидирует предприятиям 
затраты, связанные с обуче-
нием сотрудников в «Москов-
ской технической школе». 
Кроме того, проект разраба-
тывает короткие онлайн-кур-
сы, которыми смогут бесплат-
но воспользоваться специали-
сты по всей стране.
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
edit@vm.ru 

До конца года 
стартуют со-
вместные меро-
приятия Москвы 
и общества «Зна-
ние», направлен-
ные на популя-
ризацию инже-
нерных специ-
альностей 
и промышлен-
ности в стране. 

специалисты

12 апреля. Занятия для инженеров в рамках «Московской технической школы» на площадке РЭУ им. Г. В. Плеханова

«Московская 
техническая 
школа» 
предлагает более 
200 курсов

В рамках образователь-
ного проекта «Москов-
ская техническая школа» 
доступно десять общих 
и четыре специальных 
направления обучения: 
«Искусственный интел-
лект в промышленности», 
«Аддитивные техноло-
гии», «Микроэлектроника 
и фотоника», «Промыш-
ленный дизайн», «Робо-
тотехника и сенсорика», 
«Технологии связи», 
«Беспилотный транс-
порт», «Информационная 
безопасность», «Передо-
вые химические техноло-
гии» и «Новые производ-
ственные технологии», 
а также «Бережливое 
производство», «Охра-
на труда», «Промышлен-
ные практики», «Техноло-
гии пищевой промыш-
ленности».

справка

Шоколадный мастер-класс

Посмотреть захватывающее видео о выращивании какао-
бобов и происхождении шоколада, попробовать самосто-
ятельно изготовить конфеты со вкусными начинками и по-
знакомиться с историей кондитерского дела в Москве 
можно на экскурсии концерна «Бабаевский» по Музею 
истории шоколада и какао «МИШКа». С 2003 года концерн 
входит в холдинг «Объединенные кондитеры».

Забота о гигиене

Без малого 180 лет на столичной фабрике «Свобода» вы-
пускают косметику и средства гигиены для взрослых и де-
тей. Кстати, зубную пасту для первых советских космонав-
тов тоже разрабатывали здесь. В рамках экскурсии пред-
приятие приглашает гостей заглянуть в производствен-
ные цеха, где создают мыло, косметику, зубные пасты 
и шампуни, а заодно протестировать продукцию.

Холодное лакомство

Узнать, как производится мороженое, можно на столич-
ной фабрике BRandICE (АО «БРПИ»). Ее продукция отме-
чена золотыми медалями международного конкурса «Га-
рантия качества», а еще компания является официальным 
поставщиком Московского Кремля. Здесь изготавливают 
более 100 сортов натурального мороженого и ежегодно 
выпускают свыше 20 новинок. 

Высокие технологии

Современную жизнь уже трудно представить без банкома-
тов. Компания «САГА технологии» — один из лидеров 
рынка банковского и финтехоборудования в СНГ — выпу-
скает более 700 моделей и модификаций различных 
устройств. На экскурсии можно увидеть цеха металло-
обработки, сборки банкоматов и платежных терминалов, 
а также сборки роботов и электрозарядок для авто.

Хлеб — всему голова

Печь хлеб — настоящая наука, об этом не понаслышке 
знают в НИИ хлебопекарной промышленности, основан-
ном в 1932 году. Научно-исследовательский институт по-
знакомит посетителей с историей хлебопечения и созда-
ния науки о хлебе, расскажет о разработке рецептуры 
«хлеба для невесомости» и даже проведет мастер-класс 
по изготовлению «космического хлеба» с дегустацией.

Сегодня в промышленности столицы заняты 725 тысяч человек. Подготовка кадров для отрасли — один из ключевых вопросов промышленной политики города. 
В настоящее время власти восстанавливают систему непрерывного образования заводских кадров: со школьной скамьи до повышения квалификации действующих 
инженеров предприятий. Отдельное внимание уделяется популяризации рабочих специальностей и деятельности московских производств среди жителей.

В мае 2024 года Москва 
стала победителем 
в специальной номина-
ции «ПРОМкадры» 
за лучший региональ-
ный проект по промыш-
ленному туризму, на-
правленный на популя-
ризацию промышлен-
ности среди молодежи 
и привлечение ка-
дров на российские пред-
приятия. 
Кроме того, в копилке 
проекта — победа в но-
минации «Образование 
и наука» в рамках про-
граммы «Лучшие соци-
альные проекты России», 
«Промышленный марш-
рут» народной премии 
«Маршрут построен» 
и другие.

кстати

ТОП5 ЭКСКУРСИЙ 
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П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 Д
ЕП
АР
ТА
М
ЕН
ТА

 И
Н
ВЕ
СТ
И
Ц
И
ОН

Н
ОЙ

 И
 П
РО
М
Ы
Ш
Л
ЕН
Н
ОЙ

 П
ОЛ

И
ТИ
КИ

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 Д
ЕП
АР
ТА
М
ЕН
ТА

 И
Н
ВЕ
СТ
И
Ц
И
ОН

Н
ОЙ

 И
 П
РО
М
Ы
Ш
Л
ЕН
Н
ОЙ

 П
ОЛ

И
ТИ
КИ

Соцсеть «ВКонтакте» приняла участие в запуске приложения «Открытая промышленность»: 
участники могут обменять баллы за выполненные задания на посещение экскурсий 
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Откровенный 
разговор 
СТР. 1 ➔

Владимир Путин напомнил 
условия мира, которые озву-
чил ранее: Киев должен отве-
сти войска из Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской 
областей.
— Есть и другие условия мира, 
они являются предметом рас-
смотрения в ходе возможной 
совместной работы, — сооб-
щил президент РФ.
Он также добавил, что Виктор 
Обран рассказал ему о своих 
недавних встречах в Киеве, 
где он выступил с рядом пред-
ложений и, в частности, с при-
зывом прекратить огонь, что-
бы создать условия для начала 
переговоров.
— Что касается России, то не-
однократно говорил, что мы 
всегда были и остаемся откры-
тыми для обсуждения полити-
ко-дипломатического урегу-
лирования. Однако с против-
ной стороны слышим о неже-
лании решать вопрос именно 
таким способом. А спонсоры 
Украины продолжают пытать-
ся использовать эту страну и ее 
народ в качестве тарана, жерт-
вы в противостоянии с Росси-
ей, — заявил Путин. — Как нам 
видится положение дел, в том 
числе и с учетом услышанного 
сегодня от господина премьер-
министра, в Киеве все еще не 
готовы отказаться от идеи ве-
дения «войны до победного 
конца».
Но, как считает президент 
России, это все потому, что 
иначе придется завершить 
объявленное военное поло-
жение.
— А если придется отменить 
военное положение, значит, 
придется и проводить выбо-
ры, так и не состоявшиеся 
в срок. Но шансы победить на 
них для утративших рейтинг 
и легитимность украинских 

правителей близки к нулю, — 
отметил Путин. 
Орбан в свою очередь отме-
тил важность встречи в то вре-
мя, когда Европе «нужен 
мир». По его словам, суще-
ствование в «тени» конфлик-
та в Европе вызывает «огром-
ные сложности».
— За последние два с полови-
ной года мы поняли, что без 
дипломатии, без каналов свя-
зи мы не достигнем мира. 
Мир не наступит сам по себе, 
ради него нужно работать. 
Как раз способ достижения 
мира я сегодня обсуждал с го-
сподином президентом, — 
объяснил Орбан.
По словам Путина, Россия 
и Венгрия продолжают со-
трудничество по ряду направ-
лений, прежде всего в энерге-
тической сфере. 
— И ключевыми принципами 
являются здоровый прагма-
тизм и взаимная выгода, — 
отметил президент. — Про-
должается работа по флагман-
скому совместному проекту 
расширения атомной элек-
тростанции «Пакш». Ввод 
в эксплуатацию пятого и ше-
стого блоков позволит увели-
чить мощность этой станции 
более чем вдвое. Тем самым 
будет улучшено энергообе-
спечение венгерской эконо-
мики, снабжение промыш-
ленных предприятий и домо-
хозяйств недорогой и чистой 
энергией. При возведении 
новых блоков используются 
только наиболее передовые 
инженерные и технологиче-
ские решения, полностью 
обеспечиваются физическая 
безопасность и природоох-
ранные требования.
По итогу, Владимир Путин 
оценил переговоры как «весь-
ма своевременные и полез-
ные для обеих сторон».
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vmdaily.ru

Богатырь земли Русской
с несгибаемым характером

К работе в зоне проведения 
СВО приступил военный кор-
респондент «ВМ» лейтенант 
Марат Чернышов. Читайте 
в «Вечерней Москве» его ре-
портажи из зоны спецопера-
ции, беседы с бойцами, 
командирами и представите-
лями местной власти. Сегод-
ня он расскажет историю 
о командире бронегруппы 
добровольческого корпуса 
в составе группировки войск 
«Юг» с позывным «Чуча».

При первом взгляде на него 
в голове возникает лишь одна 
ассоциация — богатырь. Дело 
не в комплекции тела, скорее 
во взгляде, одновременно су-
ровом и добром. Чувствуется 
в нем могучий русский дух. 
История Павла приблизитель-
но схожа с судьбой героя рус-
ских былин, богатыря Ильи 
Муромца.

Спас товарища
Павел встал на защиту Дон-
басса в 2014 году, будучи ме-
хаником-водителем танка. 
— Когда я, проходя службу 
в армии, сел на место мехвода 
(механика-водителя.  — 
«ВМ»), сразу понял, что это 
мое, ничего другого не хоте-
лось, — рассказывает о нача-
ле своего профессионального 
пути «Чуча».
В 2017 году Павел получил тя-
желое ранение в позвоноч-
ник, спасая своего товарища 
под обстрелом «Града».
— Тогда к нам пришел новень-
кий наводчик-оператор. Он 
еще не обкатанный был. Мы 
привыкли уже тогда к обстре-
лам из РСЗО и ко всему 
остальному. Знали, как дей-
ствовать. Наводчик не при-
вык. На боевой задаче по нам 
из «Града» начал работать 
противник. Он выскочил из 
танка. А мы стояли, никуда не 
ехали, укрывались от ударов. 
Наводчик начал искать укры-
тие. Было принято решение 
выскочить и удержать его, по-
тому что он бежал как раз ту-
да, где пытались накрыть нас. 
Я его схватил, за танк успел 
закинуть, а дальше не помню. 
Как мне рассказывали, у меня 
был танковый комбез, то есть 
штаны и бронежилет. Между 
ними такой промежуток всег-
да на спине — открытый, по-
тому что никогда не угадаешь 
с размером. Мне говорили, 
что я за спину взялся, посмо-
трел на руку в крови, сказал: 
«Попали!» — и упал, — вспо-
минает Павел.
После этого «Чуча» лечился 
в госпиталях, где ему про-
рочили жизнь в положении 
лежа.

«Тебя не удержать»
После успешных операций де-
вять месяцев Павел провел 
в кровати, но благодаря не-
сгибаемому характеру начал 
ходить. Не сразу, но уверен-
ными шагами, через титани-
ческий труд и острую боль 
двигался он к своей цели.
— Ну да, я порядка двух лет не 
ходил. После первой опера-
ции — девять месяцев. После 
второй — 11. Стены были все 
время дома одни. Ну да, они 
вроде бы и помогают, но через 
некоторое время начинают 
давить. Хочется и на улицу 
вый ти, и погулять, и на речку 
сходить, и погода была класс-

ная в свое время, а мне прихо-
дилось лежать. Начал понем-
ногу сам разрабатывать, — 
рассказывает о пути своего 
восстановления Павел. — Ис-
кал в интернете много статей, 
часто списывался со своим 
лечащим врачом. Врач мне 
всегда говорил: «Ты тяжелее 
ручки ничего не поднимешь!» 
А после второго восстановле-
ния я за три месяца перешел 
с «четырехножки» на обыч-
ный костыль и через четыре 
месяца прислал ему видеоза-
пись, где в качалке уже спо-
койно штангу тягаю. Ну един-
ственная фраза врача была: 
«Тебя не удержать. Ты все 
равно сделаешь по-своему».

Очень важные мелочи
Когда началась спецопера-
ция, Павел добровольно от-
правился защищать Родину, 
несмотря на травму. Пошел 
в добровольческий корпус, 
став в итоге командиром 
бронегруппы. Его немалые 
опыт и знания, которые по-
полнялись на протяжении 
многих лет войны, сегодня 
молниеносно усваиваются 
его «братьями» — сослужив-
цами. 
Каждый из них может занять 
любое место в танке и выпол-

нить боевые задачи, что на 
Т-72, что на Т-80. В данных мо-
делях имеются различия 
в управлении и эксплуатации, 
поэтому знать нюансы каждо-
го танка очень важно. Знание 
математики и вычисление до 
тысячных у наводчиков-опе-
раторов позволяет сделать 
выстрел буквально снайпер-
ским. Для бронегруппы «Чу-
чи» поменять двигатель на 
танке или электронику не 
проблема. Многие танкисты 
обращаются за помощью и со-
ветом именно к ним, а это уже 
многое значит.
— Ну мы готовы «закиды-
вать» даже в окошко. Вот одна 
из последних позиций, кото-
рые мы отработали, была так 
называемая норка. Замаски-
рованная дыра в земле для од-
ного или двух бойцов. Мы во-

круг нее отработали, но по 
ней не попали, потому что 
цель корректировали с «пти-
чек», сами мы не могли рас-
смотреть — вели огонь с за-
крытых позиций. На следую-
щий выезд я дал точные коор-
динаты. Мы все высчитали 
и вторым же снарядом попа-
ли прямо в нее, — говорит 
«Чуча».

Армейские хитрости
Сейчас широко разошлось по 
всем фронтам СВО такое при-
способление, как «мангал» — 
решетка, которая защищает 
боевую машину от дронов 
противника. Тут Павел указал 
на нюансы правильной поста-
новки дополнительных при-
способлений на «броню».
— Многие не учитывают вы-
соту, на которую необходимо 
устанавливать решетку. Оп-
тимальный вариант — это 
40 сантиметров от металла, 
чтобы кумулятивные снаряды 
не причинили вреда. Еще хо-
рошо устанавливать сеть про-
тив дронов-камикадзе — они 
в ней запутываются, как ры-
ба. Главное — потом аккурат-
но собрать «улов», — объясня-
ет Павел.
Роль командира «Чуча» при-
нял с большой ответственно-
стью. Когда он был механи-
ком-водителем, переживал за 
двоих людей в составе экипа-
жа, чтобы они вернулись це-
лыми и невредимыми. Сейчас 
же это целая группа. И поэто-
му переживаний больше. Пе-
ред каждой задачей он само-
стоятельно осматривает тех-
нику, выбирает наиболее под-

ходящие позиции, 
после этого приво-
дит людей на точку 
и слушает их мне-
ние о выполнении 
поставленной бое-
вой задачи. И уже 
на основе этого 
принимаются пра-
вильные решения.
— Мне каждый вы-
езд страшно. Если 
нет страха, то чело-
век уже очень ско-
ро может оказаться 

в нехорошей ситуации. Ведь 
любой страх заставляет бо-
роться за жизнь, — уверен Па-
вел. — Страх за ребят у меня 
каждый выезд. Даже сегодня, 
когда уезжали, я был как на 
иголках, хотя это было глубо-
кой ночью. Они приехали, 
и только после этого я спокой-
но лег спать. До этого не мог 
уснуть. 
О профессионализме «Чучи» 
может рассказать история об 
устранении неполадок прямо 
на поле боя. 
— Идет бой. Рядом с танком 
разрывается 155-миллиме-
тровый снаряд, задевая 
осколками боевую машину. 
Клинит рычаг поворота, ко-
робка передач застревает на 
третьей скорости, — говорит 
Павел. — В итоге мы увели 
машину из-под огня. Нашли 
«норку», чтобы выполнить ре-
монт, устранили неполадки. 
В итоге боевая машина была 
эвакуирована самостоятель-
но, без посторонней помощи, 
на своих гусеницах. 
В завершении нашей с Пав-
лом беседы он показал свой 
автомат, где на деревянном 
прикладе зияла отметина от 
осколка.
— Недавно прилетело, если 
бы не приклад попал бы 
в шею, — поделился историей 
везения «Чуча».
В мечтах у Павла — создать 
семью и увидеть результаты 
нелегкой работы — своей 
и всех, кто защищает Роди-
ну,  — по беду и мирное небо 
над го ловой.

Командир бронегруппы добровольческого корпуса в составе группировки войск «Юг» 
Павел с позывным «Чуча». Фото 2023 года

Иранские реформисты продолжат налаживать 
с нами дружеские отношения 
В пятницу, 5 июля, в Иране 
прошел второй заключитель-
ный этап президентских вы-
боров. По результатам голо-
сования победу одержал 
экс-депутат иран-
ского парламента, 
кардиохирург Ма-
суд Пезешкиан 
(на фото).

Во второй тур голо-
сования будущий 
президент Ирана 
вышел вместе 
с членом Совета по определе-
нию политической целесо-
образности Саидом Джалили. 
Пезешкиан представлял пар-
тию иранских реформистов, 
а Джалили — консерваторов.
— Я уверен, что после выбо-
ров отношения между Ира-
ном и Россией останутся 
прежними. Это обусловлено 

несколькими причинами, — 
отметил политолог Дмитрий 
Журавлев. — Первая — клю-
чевая фигура Ирана не прези-
дент, а лидер исламской рево-

люции. Вторая — 
в том, что Пезеш-
киан достаточно 
по-дружески отно-
сится к России. 
И, в-третьих, Ира-
ну просто нет ни-
какого интереса 
ухудшать отноше-
ния с друзьями.

Он также объяснил, что пока 
неизвестно, какую политику 
будет проводить новый прези-
дент. Ясно одно: Пезешкиан 
не придерживается жесткой 
религиозной риторики, но это 
не значит, что он не будет ее 
поддерживать.
— Стоит понимать, что рели-
гиозные организации Ира-

на — как партии в СССР. Это 
значит, что нельзя, не будучи 
членом партии, занять высо-
кий пост. Кроме того, в отно-
шении нового президента 
с уверенностью можно ска-
зать, что его политика не бу-
дет воинственной, а это зна-
чит, что ужесточать текущую 
ситуацию в стране он не бу-
дет, — дополнил Журавлев.
В свою очередь иранский по-
литический и экономический 
аналитик Рухолла Модаббер 
ранее отмечал, что во время 
политической гонки в стране 
проходит борьба между сто-
ронниками сближения с США 
и теми, кто выступает за со-
трудничество с Россией и Ки-
таем. И при победе первых 
Тегеран может совершить 
большую ошибку.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

новости спецоперации

Переплыли Днепр, 
чтобы сдаться в плен
Четверо украинских солдат 
в минувшие выходные по-
строили самодельный плот 
и перебрались с левого бе-
рега Днепра на правый, 
сдавшись в плен россий-
ским военнослужащим.
— Используя самодельные 
плавсредства, склеенные 
из пустых пластиковых буты-
лок, организованно перепра-
вились с правого на левый 
берег Днепра на Херсонщи-
не и сдались в плен. Их уже 
ждали наши ребята, так как 
они заранее вышли на связь 
через специальный канал 
и обговорили детали своего 
спасения, — отметили в си-
ловых структурах.
■
Еще одна победа
Вооруженные силы России 
освободила населенный 

пункт Сокол в Донецкой На-
родной Республике. В Мин-
обороны РФ сообщили, 
что украинские военнослу-
жащие потеряли на данном 
направлении 415 военно-
служащих, два пикапа, три 
боевые бронированные ма-
шины, среди которых неко-
торые производства США. 
А бойцы группировки «Се-
вер», отодвигающие враже-
ские подразделения от рос-
сийского приграничья, при-
чинили значительный 
ущерб технике и личному 
составу противника из трех 
бригад ВСУ и одной бригады 
нацгвардии. Они действова-
ли в районе населенных 
пунктов Волчанск, Липцы 
и Старица на Харьковщине.
■
Удары по оборонке
Солдаты Российской армии 
за минувшую неделю нанес-

ли 23 групповых удара 
по оборонно-промышлен-
ному комплексу Украины, 
среди них были атаки 
по объектам энергетики.
— Были поражены аэродро-
мы и объекты, обеспечива-
ющие работу предприятий 
ВПК Украины, а также хра-
нилища топлива для воен-
ной техники, — сказано 
в сообщении Минобороны.
■
Простились с героем
Губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев сооб-
щил, что город простился 
с героем СВО, гвардии стар-
шим лейтенантом Алексеем 
Рязановым.
— Он скончался от ран, по-
лученных в бою на херсон-
ском направлении. Алексей 
награжден государственны-
ми наградами за мужество 
и доблесть, — отметил он.

В работе штаба приняли уча-
стие депутат Московской го-
родской думы Евгений Гера-
симов, генеральный директор 
Большого Московского госу-
дарственного цирка на про-
спекте Вернадского Эдгард 
Запашный, представители 
районной муниципальной 
власти и Кунцевского отделе-

ния партии «Единая Россия», 
а также общественники и во-
лонтеры. В ходе совещания 
присутствующие подвели 
итоги проделанной работы 
и обсудили ближайшие планы 
по сбору и доставке гумани-
тарных грузов в зону проведе-
ния специальной военной 
операции. 
Так, руководитель районного 
отделения Московской город-
ской организации «Всерос-
сийского общества инвали-
дов» Ольга Алексеева расска-
зала о том, какую помощь 
оказывают ее участники 
фронту.
— Под эгидой Всероссийского 
общества инвалидов наше 
структурное подразделение 
района Кунцево провело свою 
акцию «Тепло родного до-
ма», — сказала она. — И, что 
особенно важно и ценно, лю-
ди, у которых и своих проблем 
немало, активно к ней под-
ключились. Они принимают 
участие во всех мероприяти-
ях, собирают гуманитарную 

помощь и всегда готовы под-
держать финансово и бойцов 
СВО, и их семьи, перечислив 
деньги со своей пенсии. Было 
собрано и перечислено более 
пятидесяти тысяч рублей. 
Как добавила Ольга Алексее-
ва, одним из приятных мо-
ментов для участников проек-
та «Тепло родного дома» явля-
ется тот факт, что налажена 
обратная связь с ребятами, 
которые сегодня защищают 
нашу страну.
В свою очередь депутат Мо-
сковской городской думы Ев-
гений Герасимов подчеркнул, 
насколько важно помогать 
тем, кто сегодня находится на 
передовой, и вносить посиль-
ную лепту в приближение на-
шей общей победы. 
— Все, что от нас зависит в ты-
лу, мы делали, делаем и будем 
продолжать делать, так как 
помощь тем, кто ежедневно 
рискует жизнью на спецопе-
рации — это наша важнейшая 
задача, — сказал он. — Необ-
ходимо всецело способство-

вать организации гуманитар-
ных сборов, в том числе 
и в культурной, и в артистиче-
ской среде.
Тему активного вовлечения 
представителей культуры 
и других публичных лично-
стей в поддержку специаль-
ной военной операции под-
держал и Эдгард Запашный, 
отметив, что таким людям 
просто необходимо быть при-
мером для других. 
— И я в свою очередь готов 
оказать всестороннюю по-
мощь и поддержку, — подчер-
кнул Эдгард Запашный. 
Большое внимание участни-
ки оперативного штаба уде-
лили вопросу проведения ме-
роприятий патриотической 
направленности в учебных 
заведениях города, отметив, 
что, в контексте текущих гео-
политических событий такая 
работа с молодежью очень 
важна. 
— Встречи и общение подрас-
тающего поколения с участ-
никами специальной военной 

операции сохранят не только 
связь поколений, но и зало-
жат фундамент традицион-
ных жизненных ценностей, 
у нашей молодежи — отметил 
Евгений Герасимов.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Депутаты и артисты 
сделают все для победы

В столичном 
районе Кунцево 
прошло заседа-
ние оперативно-
го штаба по сбо-
ру и отправке гу-
манитарной по-
мощи в зону 
специальной во-
енной операции.

помощь

3 июля. Генеральный директор Большого Московского государственного цирка на проспекте Вернадского Эдгард Запашный (слева) и депутат Московской городской 
думы Евгений Герасимов передают очередную партию гуманитарного груза для бойцов специальной военной операции. Фото: Екатерина Алексеева

Даже травма 
не стала 
помехой, чтобы 
отправиться 
защищать Родину

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

За беседой «Чуча» охотно 
поделился своим опытом
и рассказал много инте-
ресных нюансов. Напри-
мер: при работе в боевых 
условиях будет адрена-
лин. Необходимо сохра-
нять спокойный разум
и не допускать, чтобы 
тряслись руки, ведь каким 
бы танк не казался гру-
бым, в его управлении 
миллиметры решают все, 
особенно у наводчика-
оператора.

справка
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Во всех округах столицы 
продолжают свою работу 
пункты по сбору гумани-
тарной помощи «Москва 
помогает». 
Прием помощи осущест-
вляется ежедневно с 10 
до 19 часов. К отправке 
принимаются продукты 
питания в упаковке с дли-
тельным сроком хране-
ния, средства личной ги-
гиены, товары и канце-
лярские принадлежности 
для детей, бытовая техни-
ка и многое другое.

справка
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Жители столицы встретили 
белорусский праздник Купалье
В субботу в парке «Останки-
но» москвичи и гости столи-
цы широко отметили старин-
ный белорусский праздник 
Купалье, известный также 
как день Ивана Купалы, Ива-
нов день, Праздник летнего 
солнцестояния или Иван-
травник. Гостей народного 
фестиваля восточных славян 
развлекали концертом, об-
рядами, выступлениями ан-
самблей и мастер-классами.

На центральной сцене Остан-
кинского парка поют самые 
маленькие участники концер-
та — ансамбль «Зорачки». 
Звонкие голоса, переливаясь 
серебряными колокольчика-
ми, летят над Останкинским 
прудом, радуя зрителей.
— В нашем центре националь-
ных культур занимаются бо-
лее 150 человек, — рассказы-
вает председатель обществен-
ной организации «Белорусы 
Таганрога» Элина Старико-
ва. — Всего три ансамбля, «Зо-
рачки» — это малыши, под-
ростки и молодежь — «Ластов-
ки», и взрослый коллектив 
«Берегиня». Весь состав прие-
хать, конечно, не мог, но мы 
привезли в Москву мюзикл 
и лучшие творческие номера.
Зрители оценили подарок из 
Таганрога бурными аплодис-
ментами, улыбками, благо-
дарным «спасибо».
— Даже солнцепек не напугал 
нашу семью, — смеется Аль-
бина Закирова. — С удоволь-
ствием слушали белорусские 
песни, хотя я татарка, а муж — 
русский. Я с детьми еще и хо-
роводы водила, кстати, от 
жарких лучей солнца нас спа-
сали венки, которые мы нау-
чились плести на мастер-
классе.
У стола с разнотравьем сво-
бодного места нет — девочки, 
девушки, женщины создают 
себе головные уборы.

— Это не простой головной 
убор, — поясняет солистка 
студии «Донцок» из города 
Пушкино Дарья Яншина. — 
Сегодня волшебный день, ког-
да можно загадывать жела-
ние. Сплетем венки и отпра-
вимся к пруду, чтобы опустить 
их на воду. Если поплывет ве-

нок, желание скоро исполнит-
ся, если остановится у берега, 
увы, нет. А если доплывет до 
середины, то весь год будет 
успешным!
В разных регионах языческие 
обряды Ивана Купалы сильно 
различаются, но все традиции 
были связаны: огонь означал 
солнце, вода — природу, а рас-
тения — жизнь. В ночь на Ку-
палу у костра водили хорово-
ды с песнями, прыгали через 
жаркое пламя. По обычаю 
считалось, что огонь очищает 
и защищает от нечистой силы. 
— Побежали встречать Яри-
лу-Солнце и Мать-Землю, — 
звонко кричит Юлия Такиул-
лина, беря за руку подругу 
Ирину Оленеву.
Девочки бегут на причал 
встречать лодку, на которой 
древние боги плывут на празд-
ник. Легко скользит лодка по 
глади пруда, мерцает и отра-

жается в воде огонь факелов, 
и разносится над землей ста-
ринная музыка.
— Цимбалы — наш белорус-
ский музыкальный инстру-
мент, напоминающий русские 
гусли, — рассказывает Ольга 
Пучкова из белорусского Туро-
во. — У моих цимбал 78 струн, 
и каждая может рассказать 
собственную историю… Поэ-
тому и музыка у нас такая ду-
шевная, трогательная. Хочет-
ся, чтобы зрители ощутили 
атмосферу Купалья, прони-
клись нашей культурой и до-
брым словом вспоминали.
Никто из участников празд-
ника не нашел цветок папо-
ротника и, соответственно, 
клад. Зато каждый получил 
прекрасный день, наполнен-
ный песнями, солнцем и ра-
достью.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

Водная гладь 
скрывает много 
опасностей
На оборудованных пляжах, 
где ведет надзор МЧС, мень-
ше пострадавших от проис-
шествий. Об этом заявил на-
чальник отдела Государ-
ственной инспекции по ма-
ломерным судам Управления 
безопасности на водных объ-
ектах МЧС России Андрей 
Печенин.

Представитель ведомства от-
метил, что с начала этого года 
уже случилось 1819 происше-
ствий, в которых погибло 
1439 человек, в том числе 
201 ребенок. В то же время со-
трудникам МЧС удалось спа-
сти 913 человек. 
— На оборудованных пляжах, 
где есть надзор МЧС, ситуа-
ция обстоит намного лучше: 
пострадало всего семеро, — 
сообщил Андрей Печенин.
Основными причинами не-
счастных случаев становятся: 
купание в необорудованных 
местах, использование мало-
мерных судов, неорганизо-
ванный туризм и негативные 
природные явления. 
— За детьми нужно следить 
особенно внимательно, пото-
му что они могут не уметь пла-
вать или неверно оценить сте-
пень опасности, когда ныряют 
в непроверенных местах, — 
предупредил Печенин.
Родители должны понимать, 
что опасность для ребенка су-
ществует даже на оборудован-
ных пляжах. 
— Особенно настороженно 
стоит отнестись к тарзанкам 
и надводным качелям, кото-
рыми дети любят пользовать-
ся в купальный сезон. Однако 
важно помнить, что опас-
ность представляют не только 
водоемы: дети ради интереса 
могут залезать на обрывистые 
берега, способные обрушить-
ся, — добавил Печенин. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Необычное 
пополнение 
зоопарка
В Московский зоопарк в ми-
нувшие выходные привезли 
самку гигантского муравьеда 
по имени Изабелла. Она со-
ставит компанию самцу Дие-
го, который менее года на-
зад обосновался на старой 
территории зоопарка.

Новой «москвичке» всего два 
года. Поселят ее в вольер ря-
дом с самцом Диего, а значит, 
увидеть гигантских муравье-
дов можно на старой террито-
рии, между главным входом 
и наземным мостом, ведущим 
на новую территорию.
Белла уже проявляет свой ак-
тивный и любознательный 
характер: она с удовольстви-
ем исследует все уголки своей 
территории и раскапывает 
пни — это естественное для 
гигантских муравьедов пове-
дение.
В природе эти животные, как 
известно, питаются насеко-
мыми. В зоопарке в их раци-
он входит большое количе-
ство ингредиентов, в частно-
сти говяжье сердце, собачий 
корм, бананы, геркулес, мед, 
торф и гаммарус. Благодаря 
хорошим условиям муравье-
ды начали интересоваться 
друг другом.
— Когда идет Диего, он актив-
но исследует метки и запахи, 
которые оставила Белла. Сам-
ка делает то же самое после 
променада самца. То есть 
можно сказать, что Диего 
и Белла интересуются друг 
другом, — отметила генераль-
ный директор Московского 
зоопарка Светлана Акулова.
При этом известно, что мура-
вьеды — животные несоци-
альные, поэтому встречаются 
они только в период размно-
жения. И, хоть Диего и Иза-
белла ходят гулять по очереди, 
у них есть общий коридор. 
Гигантские муравьеды обита-
ют в Центральной и Южной 
Америке. Благодаря своему 
вытянутому носу они могут 
добывать до 30 тысяч насеко-
мых в день, выпуская язык 
160 раз в минуту.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Элитарный выбор 
британской власти

4 июля в Великобритании прошли 
парламентские выборы. По итогу го-
лосования Лейбористская партия по-
лучила большинство в палате общин. 
Именно она и сформирует следующее 
правительство. Ее лидер — Кир Стар-
мер — после встречи с британским 
королем Карлом III в Букингемском 
дворце официально занял должность 
премьер-министра.

Он — обычный человек. Ничего выдающегося в его био-
графии нет. Принципиально важно то, что Кир Стар-
мер — это продукт британского элитарного выбора. До 
того как лейбористы победили в голосовании, их влияние 
уже усиливалось. Недавно возникла серьезная угроза, что 
к власти придут лейбористы левого толка во главе с Дже-
реми Корбином. Они выступали за коренные социаль-
ные, и что очень важно, экономические реформы Велико-
британии. В частности — деприватизацию и восстанов-
ление британской промышленности. Кроме того, их ак-
тивисты были настроены на то, чтобы иметь хорошие 
отношения с Россией и ни в коем слу-
чае не воевать с ней. Тогда британская 
пресса обозвала их «агентами Крем-
ля», «людьми Путина» и так далее. По-
сле этого была произведена политиче-
ская чистка левых лейбористов, кото-
рые руководили партией. В качестве 
нового «вожака» был выбран Кир 
Стармер. Судя по его первой речи, го-
ворит он вроде бы неплохо, выглядит 
серьезно, но он не является классиче-
ским лейбористом. Такой человек мог 
бы быть и в стандартной либеральной 
партии. 
А еще Стармер — это последователь-
ный противник России. Это человек 
британской финансовой элиты, он не имеет никакого от-
ношения к рабочему классу, а также не интересуется вос-
становлением промышленности и поддерживанием от-
ношений с другими странами, в том числе с нашим госу-
дарством. Поэтому Кир Стармер будет проводить ту же 
самую политику, что и его предшественники-консерва-
торы. Она состояла в том, что все проблемы британской 
экономики решит «захват» России и Средней Азии. Они 
считали, что благодаря этому вернется «золотой век» 
британской цивилизации. Кир Стармер разделяет эту по-
зицию. Консерваторы очень долго пытались не потерять 
власть, чередовали и меняли премьер-министров как 
перчатки, обвиняя каждого из предыдущих в своих 
проблемах. Сейчас им пришлось сдать кабинет ненасто-
ящим лейбористам. 
Выбранная партия относится к лейбористам неолибе-
рального толка, которые, как уже сказал Кир Стармер, 
будут «бороться против России». Это будет их главная за-
бота. Они не будут заниматься тем, чтобы британский на-
род — простые люди — жили лучше. Нет. Они выбрали 
бороться против России. Возможно, они и займутся соци-
альной политикой, но это не будет их основной задачей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАСИЛИЙ
КОЛТАШЕВ
ПОЛИТОЛОГ

мнение

Спектакль расскажет о жизни 
знаменитого барда
Театр МОСТ накануне выход-
ных завершил сезон «Боль-
шим квартирником на Боль-
шой Садовой». Зрителям 
в этот день показали трога-
тельный спектакль «Я — Бу-
лат Окуджава». Его посмо-
трела и корреспондент 
«ВМ».

За окнами лил дождь, сверка-
ли молнии. Но зрителям Теа-
тра МОСТ было безразлично 
все происходящее на улице, 
ведь их согревала теплая ат-
мосфера «Большого квартир-
ника». В честь закрытия теа-
трального сезона режиссер 
Георгий Долмазян и основате-
ли театра Евгений Славутин 
и Ирина Большакова предста-
вили предпремьерный спек-
такль «Я — Булат Окуджава».
После первого и второго 
звонка на сцену театра МОСТ 
вышел художественный руко-
водитель Евгений Славутин, 
который сказал пару слов 
о будущей премьере, запла-
нированной на ноябрь. 
— Путем долгих изучений 
исторических материалов вы-
яснилось, что сначала образо-
вался кружок, в который по-
пали все родоначальники со-
ветской литературы: Михаил 
Булгаков, Юрий Олеша, Евге-
ний Петров, Илья Ильф, Эду-
ард Багрицкий, Валентин Ка-

таев... Их деятельность и за-
рождение великой советской 
литературы станут сутью но-
вого спектакля, — рассказал 
Евгений Славутин. 
Режиссер Георгий Долмазян 
добавил, что еще одной пре-
мьерой будет его новый спек-
такль «Михаил Булгаков «Дни 
Турбиных». Кроме того, по-
ставят комедию «Фантазии 
Фарятьева» с актрисой Люд-
милой Давыдовой в главной 
роли. 
И вот прозвенел третий зво-
нок. На сцену вышли молодые 
артисты. Они исполнили хо-
рошо известные песни барда, 

например «Ваше благородие, 
госпожа Удача». А еще прочли 
воспоминания близких Окуд-
жавы: Бориса Мессерера, Ев-
гения Евтушенко и Беллы Ах-
мадулиной. 
— Мне показалось правиль-
ным выбрать для спектакля 
именно молодых актеров. 
Они не знакомы с творче-
ством Булата Шалвовича или 
не знают его так хорошо, как 
старшее поколение. Хотелось, 
чтобы это был образ Окуджа-
вы сегодняшними глазами, — 
отметил Георгий Долмазян. 
Актер Иван Орехов рассказал, 
что они изображают не кон-
кретного персонажа, как мо-
жет показаться из названия, 
а лишь выражают свое ощу-
щение и восприятие этого че-
ловека-эпохи. 
— Чтобы прочувствовать то 
время, я читал стихи и слушал 
песни того столетия. Только 
так можно понять, какие тог-
да жили люди и что для них 
было важно, — поделился 
Иван. 
Для некоторых актеров было 
традицией петь его песни 
в семейном кругу. А кто-то 
только недавно узнал, что 
композиции Булата Окуджа-
вы звучали в знаменитых со-
ветских фильмах.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru

6 июля. Актеры Театра МОСТ на предпремьерном показе нового спектакля «Я — Булат 
Окуджава». Фото: Наталья Шатохина

Профессиональный росгвар-
деец демонстрирует, как про-
ходит задержание преступни-
ка при помощи овчарки — 
по команде хозяина собака 
мгновенно сбивает с ног «раз-
бойника» в специальном за-
щитном костюме и намертво 
вцепляется ему в руку. Но сто-

ит только крикнуть нужную 
команду — животное сразу от-
пускает «негодяя» и бежит об-
ратно к своему владельцу. 
Как рассказывает кинолог Рос-
гвардии Иван Ушаков (имя 
и  фамилия изменены.  — 
«ВМ»), для достижения таких 
результатов требуется много 
тренировок.
— Чтобы работа прошла глад-
ко, мы с собакой должны пони-
мать друг друга с полуслова. 
Она даже чувствует мое на-
строение, — отмечает Уша-
ков. — Я сам очень люблю жи-
вотных, поэтому, когда при-
шел в Росгвардию, начал рабо-
тать именно с собаками. 
После выступления с сотруд-
никами Росгвардии могли по-
общаться все посетители ме-
роприятия. Так, к Ивану Уша-
кову и его овчарке по кличке 
Сэм подошли мама Елена Да-
нилова и ее дочка Веста.
— Мы решили сегодня прийти 
на «Один день с Росгвардией», 
так как отец Весты служит 

в ОМОНе. Это очень ответ-
ственная и непростая работа. 
Дочка очень сильно гордится 
папой! — делится Елена. 
Помимо выступления киноло-
гов, зрители также могли по-
слушать концерт ведомствен-
ного оркестра и посмотреть на 
дебют Отряда мобильного осо-
бого назначения. Росгвардей-
цы демонстрировали свои фи-
зические навыки: перепрыги-
вали через горящие препят-
ствия, разбивали руками 
доски и устраивали показа-
тельные «драки». 
Кроме этого, для гостей была 
организована интерактивная 
зона, в которой находился слу-
жебный транспорт рос-
гвардейцев.  Любой желаю-
щий мог пройтись по палаточ-
ным «секциям» и на мастер-
классах попробовать надеть 
боевую экипировку, попасть 
в цель на стрелковых тренаже-
рах, изучить историю Росгвар-
дии на выставках-реконструк-
циях и многое другое. 

Так, старший инженер отдела 
боевого обеспечения майор 
Виталий Кожемякин помог 
8-летнему Егору Батаеву при-
мерить на себя роль сотрудни-
ка Росгвардии — надел на него 
бронежилет и каску.
— Не скажу, что я мечтал слу-
жить в рядах силовых структур 
с детства. Но с возрастом по-
нял, что хочу помогать людям. 
Очень привлекает специфика 
нашей работы — мы не толь-
ко защищаем мирное населе-
ние, но и постоянно развива-
емся сами, — объясняет Вита-
лий. — Мое направление 
включает в себя обнаружение 
опасных предметов. Эта тех-
ническая специальность под-
разумевает непрекращающее-
ся обучение. Ведь техника идет 
вперед! Поэтому все время на-
до что-то изучать, читать. 
Мозг, руки и ноги находятся 
в постоянном движении. В са-
мой работе мне больше всего 
нравится понимание того, что 
мы нужны. 

Программа «Один день с Рос-
гвардией» была подготовлена 
войсками национальной гвар-
дии России и Музеем Победы 
в рамках программы семейно-
го отдыха «Парк Победы. Глав-
ный патриотический». 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily

Совершенствуемся сами, 
чтобы защищать людей 

В субботу 
у Музея Победы 
прошла акция 
«Один день 
с Рос гвардией». 
В рамках меро-
приятия мо-
сквичи познако-
мились с этим 
ведомством.

акция

6 июля. Кинолог Иван Ушаков (имя и фамилия изменены. — «ВМ») и пес по кличке Сэм общаются с участницей акции «Один день с Росгвардией» Вестой Даниловой, 
которая пришла вместе с мамой к Музею Победы, чтобы посмотреть показательные выступления и принять участие в мастер-классах. Фото: Наталья Шатохина

ВЯЧЕСЛАВ ПЫТКОВ
И. О. КОМАНДУЮЩЕГО ЦЕНТРАЛЬНЫМ 
ОКРУГОМ ВОЙСК НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ГВАРДИИ, ГЕРОЙ РОССИИ, 
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ

Это важное мероприятие, по-
тому что простые граждане 
могут не до конца понимать, 
чем именно мы занимаемся, 
наши цели и задачи. В рамках 
программы раскрываются все 
смыслы, правила и принципы 
Росгвардии. Сейчас в интер-
нете есть очень много фейков, 
которые дают неправильные 
представления о нашей рабо-
те. И мы хотим их развеять. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Театр МОСТ — преемник 
дореволюционного Теа-
тра Московского универ-
ситета, который был осно-
ван в 1756 году. В 1958 го-
ду на базе театральной 
студии состоялась цере-
мония открытия Студен-
ческого театра МГУ. И уже 
на его базе, в 1999 году, 
был образован государ-
ственный профессиональ-
ный Театр МОСТ — Мо-
сковский открытый сту-
денческий Театр.

справка

Купалье, один из главных 
праздников у древних 
славян, отмечали на тре-
тий день после летнего 
солнцестояния. Костер, 
означавший солнце, счи-
тался священным, поэто-
му женщины и девушки, 
которые отказывались 
прыгать через огонь, счи-
тались ведьмами.

кстати

6 июля. Юные участницы праздника Купалье Юлия Такиуллина (слева) и Ирина Оленева 
на причале пруда в парке «Останкино» опустили венки в воду. Фото: Альфия Камилова
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Как заслужить 
доверие

Большая дорога 
начинается с шага

Забавный результат дал опрос пациентов, проведенный 
одним из маркетинговых агентств. Оказалось, что перед 
визитом к врачу некоторые больные не только изучают 
отзывы и странички доктора в социальных сетях, но и пы-
таются анализировать его выступления на профессио-
нальных форумах. Однако до полного доверия, как выяс-
нилось, далеко. Более двух третей опрошенных (68 про-
центов) признались, что дома лезут в интернет, чтобы 
убедиться в правильности рекомендаций. Как говорится, 
доверяй, но проверяй!
В общем-то, их можно понять. Побывав на приеме у раз-
ных специалистов, больной может получить разные, под-
час противоречащие друг другу назначения. Один врач 
выпишет современный высокоэффективный препарат, 
другой — фармацевтический хлам, который был популя-
рен 20–30 лет назад. Есть доктора, в арсенале которых 
имеются всего несколько лекарств. Как правило, они ссы-
лаются на многолетний профессиональный опыт, на соб-
ственное видение. Как будто врач — это художник, кото-
рый имеет право на выражение своей творческой инди-
видуальности. За подобными рассуждениями почти всег-
да кроется нежелание учиться, довольство старым 
багажом, полученным еще в институте.
Конечно, врач должен рекомендовать препарат, наибо-
лее эффективный в данном конкретном случае. И опи-
раться не на свое, ничем не подтвержденное субъектив-
ное мнение, а на доказательную медицину — независи-
мые исследования, изучавшие реальную пользу от того 
или иного лекарства. То же касается и обследования: есть 
определенный круг необходимых анализов, исследова-
ний и консультаций. Все это собрано и систематизирова-
но в так называемых клинических рекомендациях (КР), 
составленных ведущими отечественными специалиста-
ми. Там кратко, ясно, без лишних подробностей и профес-
сиональной зауми расписаны действия доктора в любой 
ситуации. По большому счету, этих сведений достаточно, 
чтобы работать на высоком профессиональном уровне. 
И еще важный момент. Для врача это не только руковод-
ство в повседневной деятельности, но и подстраховка на 
случай жалоб и судебных дел. Никто не признает его ви-
новным, если он лечил больного в соответствии с КР.
Но как же труден всеобщий переход к работе по этим 
книжкам! Первоначально его планировали на 2022 год, 
но срок несколько раз переносили (теперь «час X» назна-
чен на 1 января 2025 года). Затягиванию реформы есть 
несколько объективных причин.
Часть КР до сих пор не прошла экспертизы. А ведь все они 
должны еще постоянно обновляться и заново утверж-
даться. Другая проблема — неготовность работать по-
новому части врачей, преимущественно старшего поко-
ления. Не все даже брали в руки КР! Но главная причина 
задержки — слабая материальная база здравоохранения, 
особенно в регионах. Например, больному требуется 
компьютерная томография, а томографа просто нет, или 
записываться надо за несколько месяцев. А еще есть 
льготники, которых государство обеспечивает лекар-
ствами. Им нужны конкретные, порой недешевые препа-
раты, а не просто те, что есть сегодня на складе. Только 
значительное увеличение государственных расходов на 
здравоохранение позволит на деле перейти к работе по 
клиническим рекомендациям.
Тогда никому не придет в голову, выйдя из кабинета вра-
ча, перепроверять его назначения. Ведь везде, и в Москве, 
и в каком-нибудь райцентре на краю географии, врачи 
будут лечить больных одинаково. Так, как это следует де-
лать в XXI веке.

Чтобы реализовать огромную мечту, стоит помнить про 
теорию малых дел. Например, если вы или ваши знако-
мые грезите о мире кино, почему бы не попробовать ока-
заться по ту сторону экрана прямо сейчас, несмотря на 
возраст и занятость? Менять профессию и вписываться 
в долгий проект не придется. Начинать можно с коротко-
метражки. Тем более что сеть кинотеатров «Москино» 
при поддержке Департамента культуры города Москвы 
запускает проект «От идеи до премьеры», итогом которо-
го станут три короткометражные ленты, которые пред-
ставят зрителям в День российского кино, 27 августа. 
До премьеры пройдет несколько этапов. По 15 июля все 
желающие могут предложить свою идею и краткое описа-
ние фильма на одну из трех тем: «Москва соединяет серд-
ца: как я встретил свою любовь», «Помогать — просто? 
История добрых дел», «Москва слезам не верит: истории 
успеха в городе». Затем 19 июля победителей объявит жю-
ри, в которое войдут в том числе Владимир Хотиненко, 
Александр Велединский, Дмитрий Якунин и другие, чьи 
задумки лягут в основу сценариев будущих короткоме-
тражек. После пройдет народный кастинг, где специали-
сты выберут из числа желающих тех, кто поучаствует 
в фильмах о столице в качестве актеров. Останутся только 
съемки, производственный период и... премьера.
Мне кажется, попробовать стоит! Почему? Да хотя бы по-
тому, что благодаря техническим возможностям у каждо-
го в руках — свой карманный набор для кинопроизвод-
ства. Может быть, не для того, итогом которого станут 
фестивальные победы, узнаваемость, слава, но того, ко-
торое позволит сохранить воспоминания о близких лю-
дях, ярких событиях, неожиданных открытиях. Познако-
миться с правилами, по которым создается короткое ки-
но, — сделать первый шаг на пути такого вида творчества.
Я заходила в эту реку дважды и, как знать, может быть, зай-
ду еще. Сперва думаешь: что происходит, я ведь не умею 
плавать, а точнее, снимать. Потом встречаешь наставни-
ков — людей, которые подсказывают, как встать перед 
камерой, что такое раскадровка и почему от перестановки 
сцен сюжет меняется. И вот ты уже ныряешь с головой 
в поиск локаций, синхронную запись звука, несколько ду-
блей. Выныриваешь лишь для того, чтобы понять — в ос-
нове всего должна лежать хорошая история — сценарий. 
Затем плывешь дальше, в команде, пока не окажешься на 
другом берегу, где вместо финишной ленты ждут финаль-
ные титры. И каждый раз, в каждой группе все по-новому, 
потому что, хотя технологические принципы создания ки-
но более-менее одинаковые, подходы у людей, которые 
используют общие приспособления и методы, — разные. 
И, взаимодействуя с ними, узнаешь новое не только об ор-
ганизации кино, но и о мироустройстве.
Если вы еще думаете, пробовать ли себя в кастинге на 
роль актера, решив, что сценарная часть не для вас, то 
скажу так, следуя логике пословицы, — что написано пе-
ром, не вырубить топором, а что попало на экран, не сте-
реть временем. Доберетесь до финального этапа — будет 
у вас своя запись с горящими глазами, живая. Может, не 
всегда совершенная, но всегда по-новому воспринимае-
мая картинка. Как отражение в зеркале, которое показы-
вает не ваше тело, но эмоциональное состояние, душу.
Прикоснуться к созданию короткометражного фильма 
хотя бы однажды стоит каждому, чтобы убедиться: в жиз-
ни нет эпизодических и второстепенных ролей, каждый 
ощущает себя главным; всему свое время, но чтобы не за-
скучать, темпоритм следует чередовать; иногда не так 
просто сделать историю понятной всем, но стоит продол-
жать пробовать.

13 июля 1894 года родился писатель и военный корреспон-
дент Исаак Бабель. Принявшие революцию, сделавшие ее 
предметом творческого исследования — Исаак Бабель, 
Александр Фадеев, Валентин Катаев, Артем Веселый, Арка-
дий Гайдар, Борис Пильняк писали не так, как оказавшиеся 
в эмиграции Иван Бунин, Иван Шмелев, Михаил Осоргин, 
Борис Зайцев, Александр Куприн, Илья Сургучев, Георгий 
Гребенщиков. И хотя политика рассекла некогда единое те-
ло русской литературы, писатели-эмигранты и писатели, 
оставшиеся в СССР, конкурировали за право максимально 
ярко выразить переживаемое ими время. Примером могут 
служить «Солнце мертвых» Ивана Шмелева и «Конармия» 
Исаака Бабеля — произведения, показавшие античеловеч-
ную сущность революции с диаметрально противополож-
ных идеологических позиций. Максим Горький, еще до рево-
люции опубликовавший в журнале «Летопись» первые рас-
сказы Бабеля, считал его романтиком. Наверное, был прав. 
Главное произведение Бабеля, сборник новелл «Конар-
мия», — это романтика «на крови». Предметом исследова-
ния писателя стал герой за пределами общепринятых пред-
ставлений о добре и зле. Бабель писал человека-зверя, кото-
рому революция и Гражданская война позволили «все». 
Он был одним из виднейших представителей «южной», не-
которые литературоведы называют ее «одесской», литера-
турной школы. К ней относят Всеволода Багрицкого, Вален-
тина Катаева, Юрия Олешу, Илью Ильфа и Евгения Петрова, 
Константина Паустовского. Проза этих писателей меняла 
общепринятые стандарты литературного русского языка, 
воспевала героев типа бандита Бени Крика («Одесские рас-
сказы») Бабеля, «великого комбинатора» Остапа Бендера 
(романы Ильфа и Петрова), «растратчиков» Катаева. Ба-
бель, как и Юрий Олеша, был мастером метафоры. Но если 
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Писатель, драматург, переводчик, военный корреспондент Исаак Эммануилович Бабель был расстрелян 
27 января 1940-го. Его произведения — около 80 рассказов, пьесы и киносценарии — долго были под запре-
том. В литературу один из выдающихся писателей XX века вернулся только в 1956 году. 

Трагический 
романтик

метафоры Олеши легки и изящны, метафоры Бабеля предельно 
физиологичны: «Оранжевое солнце катится по небу, как отруб-
ленная голова, нежный свет загорается в ущельях туч, штандар-
ты заката веют над нашими головами». Или: «Голубые дороги 
текли мимо меня, как струи молока, брызжущие из многих гру-
дей». В литературе Бабель играл с огнем. Взгляды писателя на 

революцию и Гражданской войну не могли понравиться ру-
ководителям государства. В «Конармии» не было ни одного 
положительного героя. С критикой Бабеля выступили Бу-
денный, Ворошилов и сам Сталин. «Железный август (неко-
торые исследователи полагают, что Николай Заболоцкий 
как раз и имел в виду Сталина) в длинных сапогах стоит вда-
ли с большой тарелкой дичи». Написанное в 1937 году сти-
хотворение «Ночной сад» оказалось смертельно пророче-
ским не только для Бабеля, но и для Осипа Мандельштама, 
Бориса Корнилова, Павла Васильева, Артема Веселого, Бо-
риса Пильняка. На долгие годы оказался в лагере и сам За-
болоцкий, но ему удалось выжить.
Жизнь Бабеля полна тайн и странностей. В 1918 году он был 
штатным сотрудником ЧК, всю жизнь крутился вокруг «рас-
стрельных» вождей: Ягоды, Ежова. Неоднократно мог эми-
грировать (его надолго отпускали за границу), но почему-то 
этого не сделал. Более того, в период всеобщей подозритель-
ности и слежки состоял в излишне доверительных отноше-
ниях с женой «железного наркома» Ежова. По свидетельству 
современников, был «умнейшим человеком», но до послед-
него надеялся «переиграть» карательную машину. Что было 
невозможно, поскольку там, как писала Лидия Чуковская 
в повести «Софья Петровна», не ищут доказательств вины, 
а «просто бьют». Узнав в тюрьме о заключении пакта Моло-
това — Риббентропа, Бабель сказал: «Теперь меня точно рас-
стреляют». На суде просил сохранить ему жизнь, чтобы «за-
вершить начатые произведения».
Исаак Бабель, как и многие писатели и поэты того времени, 
пережил очарование насилием как методом решения любых 
социальных и прочих проблем. Он писал, что «интернацио-
нал кушают с порохом и приправляют лучшей кровью», не 
думая, что это будет его кровь.
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Американское издание Forbes на прошлой неделе констати-
ровало: Россия поражает украинскую авиацию три дня под-
ряд и уже нанесла «неприемлемые потери для армии Украи-
ны». «В понедельник на аэродроме Миргород русские унич-
тожили пять истребителей Су-27 ВВС Украины и повредили 
еще два, — отметил «мартиролог» авиатехники киевского 
режима Forbes. — Во вторник российские войска ударили по 
аэродрому Полтавы, уничтожив вертолет Ми-24, а в среду 
поразили истребитель МиГ-29 на аэродроме Долгинцево».
Но главную «зраду» войскам Зеленского эксперты Forbes 
пророчат в ближайшем будущем: «новые истребители, кото-
рые обещают поставить Киеву союзники, также будут уязви-
мы для российских ракет». Американцы называют и «авто-
ра» потерь украинской авиации — это российский оператив-
но-тактический ракетный комплекс (ОТРК) «Искандер».
Боевые расчеты этих наших ОТРК точными пусками в по-
следние дни угробили не только летательные аппараты, но 
и немало других вооружений ВСУ. В Запорожской области 
враг потерял зенитно-ракетный комплекс «Бук-М1», боевые 
машины пехоты БМП-2 и американские бронетранспортеры 
M113. Уничтожены украинские зенитно-ракетные комплек-
сы С-300ПС в Одесской и Полтавской областях, реактивная 
система залпового огня MLRS США под Харьковом.
Искандер — это восточный вариант произношения мужско-
го имени Александр, которое в переводе означает «защит-
ник». Комплекс «Искандер» способен защищать Родину, неся 
свои высокоточные боеприпасы на дальность до 500 киломе-
тров. Боевая часть ракеты может уничтожить практически 
любую важную цель в тылах противника. В арсенале ОТРК 
есть баллистические и крылатые ракеты. Обе на подлете к це-
ли ставят ложные электронные помехи, а крылатые могут 
идти на сверхнизких высотах и огибать рельеф местности.

Точное попадание 
в цель

Практически неуязвимые для систем ПВО боеприпасы «Искан-
дера» кошмарят военные и критически важные гражданские 
объекты Украины с самого начала нашей специальной воен-
ной операции, но наиболее катастрофические потери враг на-
чал нести весной и летом этого года. Приоритетные цели, 

в первую очередь подвижные — пусковые установки 
HIMARS и MLRS, а теперь и самолеты на аэродромах под-
скока, — начали уничтожаться одиночными попаданиями 
ракет «Искандера».
В чем дело? А дело в выросшей на порядок у российских 
войск эффективности «длинных» РУК — разведывательно-
ударных комплексов. РУК — это четко действующая связка 
системы разведки с высокоточной системой поражения, 
работающих в режиме реального времени. 
То есть командир дивизиона «Искандеров» (а возможно, 
и командир боевого расчета) от разведывательного дрона 
(или космического аппарата, или группы глубинной развед-
ки) получает информацию, что в данный момент вдали от 
линии фронта на аэродром «присел» для дозаправки враже-
ский самолет. Команда на уничтожение оперативно переда-
ется на пусковую установку ОТРК, расчет которого выполня-
ет прицеливание ракеты и немедленно наносит удар. Время 
на принятие решения и наводку плюс время полета боепри-
паса — считаные минуты, 5–10, возможно, и того меньше.
Главное, что сейчас в наших войсках на СВО алгоритмы бое-
вой работы в структуре РУК уже отработаны до автоматиз-
ма, а «Искандеры» всегда стреляют точно. Недавно на сайте 
Минобороны России было рассказано об одном из эпизодов 
удачного применения ракеты такого комплекса. Боевой рас-
чет ОТРК под командованием офицера с позывным «Ольха» 
был поднят по тревоге поздним вечером. Цель — здание 
в тыловом районе противника, в котором, по данным раз-
ведки, началось совещание высших офицеров ВСУ. Ракетчи-
ки сработали ювелирно: крылатая ракета «Искандера» за-
летела точно в открытое окно на втором этаже полевого 
штаба. Масса боевой части — 480 килограммов взрывчат-
ки — шансов выжить врагам не оставила.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставит солистка Театра танца Башкортостана Диана Закирова, которая исполняет народный башкирский танец на сцене в стилизованном 
подворье. Организаторы национального праздника Сабантуй в музее-заповеднике «Коломенское» сумели воссоздать атмосферу торжества, учитывая все детали. 
Например, татарская и башкирская деревни были устроены так, как они выглядели в XIX веке. Многочисленные посетители познакомились с бытом и культурой этих 
народов. Сабантуй прошел при поддержке правительств столицы РФ, Башкортостана и Татарстана, Татарской национально-культурной автономии города Москвы 
уже в 36-й раз. Масштабный праздник посетили более 250 тысяч гостей — и жителей столицы, и ее гостей со всех уголков нашей необъятной страны. За пределами 
музея-заповедника в этот день состоялись и традиционные конные соревнования. Фото: Пелагия Замятина

ЧЕМ УДИВИЛ ПРАЗДНИК САБАНТУЙ В КОЛОМЕНСКОМ ➔ СТР. 3

Работодатели 
вводят сиесту 
из-за аномальной 
жары. И как вам?

АЛЕКСЕЙ СКОПИН
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 
РЕГИОНОВЕДЕНИЯ МОСКОВСКОГО 
ГУМАНИТАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА

Работодателям лучше органи-
зовать комнаты отдыха, чем 
отпускать людей домой. Сие-
ста приведет к увеличению 
транспортных потоков. На 
дорогах создадутся пробки. 
Можно попробовать делать не 
только большие перерывы, но 
и начинать работу около пяти 
вечера. Такой вариант кажет-
ся более логичным. Правда, 
тогда в вечерние часы будет 
двойная оплата труда, а это 
не выгодно работодателю. 
Кроме того, данный вариант 
сложно реализовать с точки 
зрения законодательства.

АЛЕКСАНДР ТОЛМАЧЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОЮЗА ЮРИСТОВ ГОРОДА МОСКВЫ

У сиесты есть свои плюсы и ми-
нусы. Обычно в трудовом до-
говоре прописываются пун-
кты о правах работника, если 
жара превышает допустимые 
нормы, например сокращен-
ный рабочий день. Однако 
есть случаи, когда соискатель 
не может претендовать на та-
кие условия во время аномаль-
ной жары. Это касается граж-

данского трудового до говора. 
Если обстоятельства сложатся 
так, что человек выберет по-
добный тип «отдыха», то у него 
из зарплаты вычтут соответ-
ствующую сумму. Именно по-
этому сиеста не всегда выгод-
на работнику.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

Я бы сказала, что сиеста — 
необходимая вещь во время 
аномальной жары. Работо-
дателям стоит предпринять 
соответствующие меры для 
сохранения здоровья сотруд-
ников и поддержания эффек-
тивности деятельности ком-
пании. Например, сократить 
рабочий день. Трудящимся 
под полуденным солнцем 
нужны определенные усло-
вия, чтобы избежать перегре-
ва. Стоит делать частые пе-
рерывы, чтобы охладиться. 
Также необходимо пить боль-
ше воды. Что касается офис-
ных работников, то кабинеты 
должны быть оснащены ис-
правной системой кондицио-
нирования. Желательно уста-
новить в офисах кулеры и сде-
лать зону отдыха. Помещения 
необходимо проветривать.

В связи с аномальной жарой каждый пятый работода-
тель Москвы и Подмосковья организовал сиесту, то есть 
послеобеденный отдых или перерыв на сон, принятый 
в странах с жарким климатом. Такие данные опроса 
опубликовал известный сервис по поиску работы.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Забытая 
галантность
Есть такие культурные практики, о которых современный 
человек едва ли слышал. Очень редкое слово «галант-
ность» из жизни благородных людей. В кино манеры лю-
дей из высшего общества давно стали предметом для на-
смешек, вспомните, например, старые комедии «Двенад-
цатая ночь» по Шекспиру или «Собака на сене» по Лопе де 
Вега. Если к вычурным манерам не прилагается ум, они 
выглядят действительно карикатурно. Со временем высо-
кая культура смешалась с низкой, разделительные барье-
ры между сословиями разрушены, браки людей разного 
сословного или этнического происхождения стали обыч-
ными. Наметилась тенденция все упрощать, тем более 
в сфере общения, где новые технологии произвели рево-
люцию. Общение стало не только преимущественно дис-
тантным, но и часто анонимным. Отпала потребность 
контролировать себя, чтоб не показаться невежливыми, 
агрессивными, прямолинейными. 
Галантность и есть те коды поведения в обществе, кото-
рые гарантируют уважение. Если бы коды галантного по-
ведения перенесли в интернет, исчезли бы буллинг, пре-
следование подростков, троллинг. Галантность между 
мужчиной и женщиной означает, что физически более 
сильный мужчина никогда не подвергнет свою собесед-
ницу насилию, хотя косвенно они могут обсуждать любые 
темы. Для этого есть намек, гипербола, шутка, иносказа-
ние. Галантность нужна, чтобы удерживать интригу, что-
бы узнать друг друга получше. Галантность создает при-
ятную атмосферу, позволяет показать симпатию к собе-
седнику, напоминает о кредите доверия между людьми. 
Галантность иногда путают с флиртом. Флирт тоже может 
быть галантным, без нарушения допустимых границ. Но 
все-таки это прелюдия к отношениям между мужчиной 
и женщиной с перспективой сближения. Галантность не 
обещает развития, она гарантирует безопасность и мо-
жет выглядеть дежурной, одинаковой для всех без исклю-
чений. Как раз такой человек, который в принципе к со-
беседнику относится с уважением, и считается воспитан-
ным и привлекательным. Он будет держать планку при 
любых обстоятельствах. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Студентам хотелось стать частью 
масштабного события и совершить подвиг 
Ровно 50 лет назад, 8 июля 
1974 года, вышло постанов-
ление ЦК КПСС и Совета ми-
нистров СССР о строитель-
стве одного из самых мас-
штабных инфраструктурных 
проектов ХХ века — Байка-
ло-Амурской железнодо-
рожной магистрали (БАМ).

Идея построить железную до-
рогу в Забайкалье и Приаму-
рье родилась еще в 1888 году. 
Но после детального изучения 
рельефа и прочих факторов 
в регионе строительства был 
сделан неутешительный вы-
вод: местность, где должна 
пролегать дорога, настолько 
сложная, что Россия не спо-
собна проводить там работы.
Строительство началось толь-
ко 13 апреля 1932 года. Одна-
ко и после этого БАМ ждало 
множество трудностей. Во 
время Великой Отечествен-
ной войны, например, пути, 
которые успели построить 
к ее началу, использовали как 
резерв: в случае необходимо-
сти их разбирали и перевози-
ли на южные участки фронта. 
Однако стройку не заморози-
ли совсем. К концу войны был 
закончен участок от Комсо-
мольска-на-Амуре до Совет-
ской гавани.
Активные работы возобнови-
лись в 1945 году. Однако 
в 1950-е годы в регионе строи-
тельства произошло сразу 
семь землетрясений силой от 
семи до десяти баллов. Из-за 
них образовалась система 
трещин и разломов протяжен-
ностью около 300 киломе-
тров. В результате этого в на-
чале 1960-х годов стройка 
практически полностью оста-
новилась.
Возобновили проект в 1974 го-
ду. Это время считается вто-
рым рождением БАМа. Дабы 
восполнить нехватку рабочих 
рук, правительство пригласи-
ло на стройку студентов.
— Конкурс в стройотряд взле-
тел мгновенно: 300 человек 
на место! — вспоминает вете-
ран БАМа Евгений Боров-
ков. — Нас в 1975 году от уни-
верситета приехало 60 чело-
век: 20 девчонок и 40 парней.
И объяснить такой ажиотаж 
просто. Во-первых, это был 
комсомольский задор: при-
нять участие в масштабном   

событии, поехать в новый для 
себя регион страны.
— Это ведь такое приключе-
ние! — вспоминает Евгений 
Боровков. — Конечно, мате-
риальная часть тоже притяги-
вала: я, например, за два с по-
ловиной месяца заработал 
тысячу рублей, что тогда было 
очень приличной суммой. Ду-
маю, сейчас она равна ста ты-
сячам рублей. И, конечно, 
нам очень хотелось подвигов!

Хотя, как признается ветеран 
БАМа, тогда студенты не 
очень понимали, для чего 
именно строится магистраль. 
Также было не очень ясно, как 
будет проходить дорога. Одна-
ко в необходимости БАМа ни-
кто не сомневался.
Стройотряд, в котором был 
Евгений, рубил лиственницы 
и очищал их стволы от веток. 
Затем машины увозили эти 
бревна к месту строительства. 
Там рабочие раскладывали 
их, засыпали щебнем, разрав-
нивали и получалась дорога 
для автомобильной техники.
— За 2,5 месяца мы помогли 
рабочим построить 10 кило-
метров дороги. По ней потом 
ездили машины, которые при-
возили необходимый груз. До-
рога была нужна, потому что 
почва там была болотистой: 
если нарушить верхний слой, 
вода из под него выходила на 
поверхность и ездить стано-
вилось невозможно, — вспо-
минает он.
Но и на сегодняшний день 
важность БАМа для страны не 
ставится под сомнение.
— Как минимум потому что 
в этом регионе находятся 
огромные залежи полезных 
ископаемых, — уточняет Бо-
ровков.

И действительно, сегодня 
БАМ — грузовая дорога, по 
которой доставляют уголь, ру-
ду и другие сырьевые грузы.
Помимо этого, магистраль 
играет важную роль в сотруд-
ничестве с Востоком. Всего 
два года назад около 70 про-
центов грузов, перевозимых 
по магистрали, составлял 
уголь на экспорт. Однако те-
перь поезда БАМа все чаще 
перевозят импортные грузы 
для снабжения всего госу-
дарства.
Кстати, на магистрали про-
должаются строительно-вос-
становительные работы. Для 
них привлекли подразделе-
ния Железнодорожных войск 
ВС РФ. Они реконструируют 
наиболее сложный участок 
Улак — Февральск общей про-
тяженностью 339 киломе-
тров. В 2023 году на пору-
ченных войскам 19 объектах 
полностью завершено выпол-
нение земляных работ по со-
оружению насыпей земляно-
го полотна, более 6,5 миллио-
на кубических метров, всего 
на участке уложено более 
50 километров рельсошпаль-
ной решетки и 90 комплектов 
стрелочных переводов.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

15 сентября 1974 года. Новый отряд строителей БАМа отправляется на Дальний Восток. 
Бойцы отряда на митинге

Знание культуры повышает 
чувство гордости за страну 
В России начал работу интер-
нет-портал «Культурный ма-
рафон». В этом году темой 
стала русская классическая 
культура: литература, музы-
ка иживопись.

На платформе регулярно про-
водятся интерактивные зада-
ния и видеолекции ведущих 
преподавателей России. На 
данный момент доступен про-
ект про поэта Александра 
Пушкина, его роль в совре-
менной культуре. 
— Тема «Культурного марафо-
на» в этом году — классиче-
ская культура. И не случайно 
он стартовал в Пушкинский 
день, ведь Александр Сергее-
вич — символ нашей нацио-
нальной культуры. Проект 
должен помочь ребятам рас-
ширить кругозор, раскрыть 
творческий потенциал и сде-
лать учебу более увлекатель-
ной, — сообщила пресс-
служба организаторов. 
Организаторы проекта в пер-
вую очередь ставят задачу 
просвещения участников, 
углубить и расширить куль-
турные знания. 
— Наша цель — не проверять 
знания, а давать новые. Для 
каждого возраста эксперты 

подготовили познавательные 
онлайн-тесты, поэтому инте-
ресно будет абсолютно всем. 
Количество участников «Куль-
турного марафона» растет 
с каждым годом. Надеюсь, 
в этом году марафон пройдет 
с еще большим успехом, — 
сказала министр культуры РФ 
Ольга Любимова.
До декабря принять участие 
в проекте могут школьники, 
их родители, учителя и все же-
лающие.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
9/VII Вишневый сад. 
10/VII Ва-банк. 11/VII Бег. 
12/VII Под одной крышей. 
13/VII ЛюБоль. 14/VII Поми-

нальная молитва. 
15/VII Поминальная молитва. 
16/VII Старомодная коме-
дия. 17/VII Юнона и Авось. 
18/VII Юнона и Авось. 
20/VII в 13 ч. и веч. Маяковский. 
21/VII в 13 ч. и веч. Маяковский. 
Закрытие сезона.

Впервые «Культурный ма-
рафон» прошел в 2019 го-
ду и был посвящен миру 
современной культуры. 
В 2020 и 2021 годах тема-
ми стали культура наро-
дов России и кинемато-
граф. С каждым разом ко-
личество участников рас-
тет: к прошлогоднему 
«Культурному марафону» 
присоединились 1 милли-
он учеников и 50 тысяч 
преподавателей.

справка

ОЛЕГ КОСЕНКОВ
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ВОЙСК ВС РФ 
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ

С 2021 года и на сегодняшний 
день подразделениями Же-
лезнодорожных войск ВС Рос-
сии выполнены земляные ра-
боты общим объемом семь 
миллионов кубических метров 
земли. Готовимся переходить 
к третьему этапу — сейчас уже 
начинаем вести подготови-
тельные работы. Наша глав-
ная задача — это построить 
и выполнить все в установлен-
ные сроки. Уже полегче, ведь 
есть главный путь, поселки, 
обустроенные военные город-
ки. Все задачи БАМа-2 
и БАМа-3 будут выполнены.
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